
Алкоголю 
урезают 
жилплощадь
Условия торговли 
спиртным могут 
ужесточить

После вступления в силу феде‑
рального запрета на торговлю ал‑
коголем для заведений общепита 
в жилых домах с залом обслу‑
живания менее 20 кв. м свои 
меры начали предлагать регио‑
ны. По данным «Опоры России», 
около половины субъектов РФ 
прорабатывают более жесткие 
требования, установив мини‑
мальную площадь залов для та‑
ких точек 50 кв. м, что ставит под 
угрозу работу полноценных ре‑
сторанов. Только в Подмосковье 
это грозит закрытием 3 тыс. то‑
чек и усугубит положение отра‑
сли, уже пострадавшей от мер 
по борьбе с COVID‑19.

Законодательные власти около 
половины регионов РФ прорабаты-
вают вопрос запрета продажи алко-
голя в барах, кафе и ресторанах в жи-
лых домах с залом обслуживания ме-
нее 50 кв. м, сообщил „Ъ“ председа-
тель комитета по производству пи-
воваренной продукции и напитков 
брожения «Опоры России» Алексей 
Небольсин. В некоторых субъектах, 
включая Севастополь, Брянскую об-
ласть и Подмосковье, соответствую-
щие законопроекты уже приняты 
в первом чтении. По словам господи-
на Небольсина, почти все регионы 
могут ввести собственные ограниче-
ния по этому вопросу до конца мая.

Федеральный законопроект, даю-
щий субъектам право самостоятель-
но регулировать продажу алкоголя 
в объектах общепита в жилых домах, 
вступил в силу 5 мая. Документ вво-
дит запрет на реализацию спиртно-
го для точек с залом обслуживания 
посетителей менее 20 кв. м. Как от-
мечает Алексей Небольсин, это уже 
решает проблему так называемых 
наливаек. Но региональные меры 
в текущем виде могут коснуться пол-
ноценных ресторанов общей площа-
дью около 120 кв. м с учетом кухни, 
склада и прочего, предупреждает он.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров под-
тверждает этот вывод. По его словам, 
заниматься увеличением зала обслу-
живания в таком случае никто не бу-
дет: проще открыть новое предпри-
ятие. Но подобные запреты в целом 
заставят многих задуматься, нужно 
ли запускать бизнес, указывает го-
сподин Бухаров.

По оценкам «Опоры России», 
только в Подмосковье около 3 тыс. 
точек общепита в жилых домах с за-
лом обслуживания менее 50 кв. м. 
Как отмечают в организации, всего 
право на торговлю алкоголем в стра-
не есть примерно у 28–30 тыс. ресто-
ранов, кафе и баров в жилых домах. 
Учитывая, что на спиртное прихо-
дится до 40–50% выручки предпри-
ятий общепита, ужесточение требо-
ваний к минимальной площади зала 
сделает работу подпавших под огра-
ничения точек нерентабельной, го-
ворит господин Небольсин.
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Операция «Чистые трубы»
Без доступа к данным компаний о выбросах чистого воздуха не увидеть
Вероятность того, что правительству 
к 2024 году удастся выполнить поруче‑
ние Владимира Путина о снижении за‑
грязнения воздуха в 12 самых неблаго‑
получных городах, стремится к нулю. 
У Росприроднадзора так и не появи‑
лось средств наблюдения за выбро‑
сами конкретных компаний, а в Мин‑
природы до сих пор не разработали 
ни целевые показатели, ни необходи‑
мые подзаконные акты и процедуры, 
 которых требует новое промышленное 
экологическое регулирование. Пробле‑
ма усложняется отсутствием доступа 
к объективной экологической информа‑
ции не только у регулятора, но и у граж‑
дан. При этом, только по официальным 
оценкам, загрязнение воздуха в горо‑
дах ежегодно приводит дополнительно 
к 40–50 тыс. смертей.

Росприроднадзор (РПН) опубликовал 
результаты сводного анализа (вместе с Ро-
спотребнадзором и Росгидрометом) каче-
ства воздуха с 29 апреля по 8 мая в 12 са-
мых грязных городах РФ во время каран-
тина. Напомним, федеральный проект 
«Чистый воздух» требует снижения загряз-
нений атмосферы в них с 2019 по 2024 
год на 22%. Поручение провести измере-
ния во время карантина дала ответствен-
ная за экологию вице-премьер Виктория 
Абрамченко — местные чиновники ча-
сто не признавали промышленность ос-
новным источником таких загрязнений, 
списывая их на транспорт и закладывая 
в бюджеты нацпроекта покупку, напри-
мер, экологически чистого транспорта 
(см. „Ъ“ от 28 апреля). Анализ должен был 
позволить Минприроды, Росприроднад-
зору и региональным властям до 15 мая 
актуализировать комплексные планы 
по снижению уровня загрязнения возду-
ха в этих городах.

Как и предполагал „Ъ“, однозначных 
выводов на основании полученных дан-
ных чиновникам сделать не удается — 
хотя чаще всего данные трех альтернатив-
ных измерений подтверждают превыше-
ние нормативов по тем веществам, кото-
рые относятся к промышленным выбро-
сам. Но, чтобы судить о вкладе промыш-
ленности, нужно сравнивать полученные 
результаты с выбросами разных источ-
ников до карантина, указывают в РПН, 
а измерения Роспотребнадзора в указан-
ный период доступны не во всех случаях. 
К тому же, как пояснили „Ъ“ в ведомстве, 
предприятия целенаправленно снижали 
выбросы, как только понимали, что регу-
лятор проводит замеры. В результате ана-
лиз чаще всего лишь фиксирует очевид-
ное: промышленность является основным 
источником загрязнения атмосферы.

В отсутствие достаточного числа пере-
движных пунктов измерений (в РПН „Ъ“ 
сообщили, что таких машин может быть 
одна на регион, хотя в конце 2019 года гла-

ва ведомства Светлана Радионова надея-
лась на покупку 20 таких машин для каж-
дого из 12 городов) Виктории Абрамчен-
ко предлагают сделать контроль выбросов 
компаний, отнесенных к самым грязным 
(I категория — 300 предприятий по стра-
не), постоянным. Для этого регулятор про-
сит правительство прямо сейчас обязать 
компании предоставлять ему онлайн-до-
ступ к их собственным данным автомати-
ческого контроля выбросов. «У всех компа-
ний есть свой мониторинг, и Росприрод-
надзор хотел бы получить к нему доступ — 
исключительно в рамках своей компе-
тенции. То есть только к тем данным, ко-
торые позволят оценить состояние вреда 
на окружающую среду»,— поясняют там. 
Постоянный надзор за объектами I катего-
рии «позволит предприятиям самим в ре-
жиме реального времени контролировать 

свои выбросы; снизить нагрузку на бизнес 
(у РПН будет фактическая составляющая 
выбросов предприятия, их объема и, как 
следствие, отсутствие необходимости про-
верки предприятия в плановом режиме 
при условии непревышения им установ-
ленных показателей) и даст возможность 
доведения до жителей городов реальной 
картины, а не формируемой за счет отче-
тов природопользователей».

Проблема, однако, в том, что реформа 
экологического промышленного регули-
рования, запущенная в 2010 году, предпо-
лагает: компания, отнесенная к I катего-
рии, может начать представлять регулято-
ру данные инструментального контроля 
загрязнений лишь через четыре года после 
получения комплексного экологического 
разрешения (КЭР), основанием для выдачи 
которого среди прочего является план ком-
пании по снижению нагрузки на природ-
ную среду и достижение в том числе сани-
тарно-гигиенических нормативов. На се-
годняшний день лишь 17 (из 300) компа-
ний I категории получили КЭР — они обя-
заны это сделать, согласно текущим требо-
ваниям, до 2025 года. Соответственно, до-

ступ регулятора к объективным данным 
о промышленных выбросах, сбросах и от-
ходах появится не раньше 2029 года.

Впрочем, и этого может не произой-
ти. В 2020 году в РПН поступило 11 заявок 
на получение КЭР, по девяти заявкам был 
получен отказ из-за их несоответствия тре-
бованиям законодательства. Последнее 
происходит по причине того, что Минпри-
роды до сих пор не разработало части нор-
мативных документов, на что постоянно 
указывают и в РСПП.

В частности, не определены органы, в ко-
торые РПН на местах обязан направлять за-
явки юрлиц на получение КЭР, как и их ком-
петенция по рассмотрению материалов; 
не утверждена часть технологических по-
казателей по наилучшим доступным техно-
логиям; отсутствуют порядок и процедура 
дополнения КЭР утвержденными квотами 
выбросов (эксперимент с их квотировани-
ем должен идти в 12 городах); отсутствует 
порядок рассмотрения и одобрения проек-
та программ повышения экологической эф-
фективности компаний.
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Металлургам 
не обломилось
Отрасль жалуется на дефицит сырья

Как выяснил „Ъ“, в правительстве об‑
суждаются меры поддержки металлур‑
гической отрасли, которая столкнулась 
с целым рядом проблем, от снижения 
спроса до риска дефицита сырья. Участ‑
ники рынка предлагают увеличить закуп‑
ки российских труб для проектов СИБУРа 
и «Газпрома», но, по мнению  экспертов, 
в реальности такие меры едва ли суще‑
ственно повлияют на баланс рынка. Рас‑
сматриваются варианты ограничения 
импорта металлопродукции, а также 
экспорта лома: ломозаготовка в апре‑
ле снизилась в разы. Минпромторг со‑
бирается включить сегмент в перечень 
 пострадавших от коронавируса.

„Ъ“ ознакомился с протоколом совеща-
ния, которое Минпромторг в конце апреля 
провел с участием крупнейших российских 
металлургических компаний для обсужде-
ния ситуации в отрасли. Как следует из доку-
мента, основные поручения, отданные на со-
вещании, касались ломозаготовки. По дан-
ным «Русской стали», из-за карантинных мер 
компании сталкиваются со снижением ло-
мосбора, что влечет дефицит сырья и рост 
цен. По данным «Руслома», в апреле объемы 
ломосбора в различных регионах сократи-
лись на 20–80% по сравнению с мартом.

В итоге отраслевым ассоциациям по-
ручено проанализировать баланс заготов-

ки и потребления. На основе этих матери-
алов департамент металлургии и материа-
лов Минпромторга должен будет подгото-
вить предложения по включению ломозаго-
товки в перечень отраслей, наиболее постра-
давших от коронавируса. В случае необходи-
мости Минпромторг может предложить пра-
вительству ввести временный запрет на экс-
порт лома черных металлов.

По словам Максима Худалова из АКРА, 
проблемы у ломосборщиков наблюдаются 
не только в РФ, но и на территории Украины 
и других стран—экспортеров металлолома. 
Эксперт не исключает, что в условиях расту-
щего спроса в Турции у отрасли возникнет 
соблазн увеличить экспорт, что грозит дефи-
цитом этого сырья в России.

Еще один блок предложений касался 
трубной отрасли. «Русская сталь» предложи-
ла стимулировать внутренний спрос за счет 
сохранения инвестиционных программ 
компаний ТЭКа. В частности, было предло-
жено использовать российские трубы при 
строительстве Амурского ГХК СИБУРа. Впро-
чем, отмечает Максим Худалов, для этого 
проекта в лучшем случае потребуется лишь 
200 тыс. тонн труб, при этом возникает во-
прос, способна ли отрасль произвести столь 
специфические трубы.
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«Нельзя поспешить 
и повлечь повторный рост 
заболеваемости»
Министр здравоохранения  
Московской области дала прогноз  
по отмене ограничений для населения

Сейчас Московская область  находится 
на втором месте в России по выявле‑
нию коронавирусной инфекции и смер‑
тельным случаям из‑за COVID‑19. 
Тем не менее сегодня в регионе будет 
возобновлена работа промышленных 
предприятий и объектов строительст‑
ва.  Министр здравоохранения Москов‑
ской области Светлана  Стригункова рас‑
сказала корреспонденту „Ъ“ Валерии 
Мишиной, когда ждать отмены ограни‑
чений для жителей, а также  пояснила, 
как в Подмосковье подсчитывают смерт‑
ность от коронавируса, как на рост забо‑
леваемости повлияли майские празд‑
ники и как разрешается ситуация 
с перегрузкой скорой помощи.

— Какова ваша оценка ситуации в Мос-
ковской области сейчас?
— Прежде всего надо понимать, что мы вто-
рой по численности регион в стране и тре-
тий по плотности населения. У нас в принци-
пе особенная ситуация, потому что мы рас-
положены близко к Москве, у нас тесные ге-

ографические и экономические связи. Если 
изначально у нас в области живет 7,7 млн че-
ловек, то, например, на майские праздники 
к нам приехало более 2 млн человек. Когда 
было объявлено, что находиться в изоляции 
можно у себя на дачах, у нас численность на-
селения увеличилась на четверть. И такая си-
туация, конечно, оказывает влияние на эпи-
демиологическую обстановку.

Плюс мы, конечно же, большая агломе-
рация с Москвой: область расположена во-
круг столицы, то есть транспортировка, ло-
гистика мимо нас пройти не могут. Это тоже 
обуславливает особенности распростране-
ния коронавирусной инфекции. Аэропорты 
тоже у нас — соответственно, мы с этой ситу-
ацией столкнулись самыми первыми, когда 
наши граждане возвращались из-за границы, 
а иностранные прилетали к нам. Наши меди-
ки первыми вступили в борьбу с коронави-
русной инфекцией: мы выделяли до 30 чело-
век в сутки для работы в аэропорту, они брали 
анализы у всех прилетающих с симптомами.
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спорт | В Германию вернулся футбол.  
Первенство бундеслиги возобновилось без зрителей —8

05  Онлайн‑образование 
берут на бюджет 
Цифровые сервисы  
предложили поддержать 
субсидиями

05  Цену нового урожая 
смыло дождем 
Российская пшеница дешевеет 
перед стартом нового сезона

05  Ленинградская АЭС 
уходит на больничный 
«Росатом» переносит  
запуск нового блока  
из‑за коронавируса

06  Тарифы на прокачку 
снижают вверх 
«Транснефть» ответила 
на претензии «Роснефти»

06  Государство 
отложили на старость 
Будущие пенсионеры 
возвращаются в ПФР

07  Нарушителей 
самовыложили в сеть 
Паспортные данные 
оштрафованных граждан 
обнаружились в интернете
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По данным „Ъ“, в аппарате 
«экологического» вице‑премьера  
Виктории Абрамченко  
могут прислушаться к идеям 
Росприроднадзора о реформе 
мониторинга вредных выбросов  
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Апрельский обвал налоговых 
 доходов формально не сказался 
на результатах исполнения фе-
дерального бюджета за четыре 
месяца этого года. Минфин в пят-
ницу отчитался о том, что по ито-
гам января—апреля доходы были 
почти равны расходам, есть даже 
небольшой профицит в размере 
0,4% ВВП. Причин такого неожи-
данно успешного закрытия тре-
ти года на фоне эпидемии и паде-
ния нефтяных цен Минфин не на-
зывает, однако изучение отчет-
ности казначейства показывает, 
что балансировку бюджета обес-
печило разовое поступление 
сразу 1,1 трлн руб. «прочих не-
налоговых доходов» от госорга-
нов. Речь, очевидно, идет о том, 
что бюджет уже в апреле получил 
от ЦБ деньги от сделки по прода-
же пакета акций Сбербанка пра-
вительству. Без этих денег бюд-
жет января—апреля был бы с де-
фицитом 3% ВВП.

Федеральный бюджет по итогам 
января—апреля 2020 года испол-
нен с профицитом 0,4% ВВП. Отдель-
но в апреле, в течение которого стра-
на сидела на карантине, а российская 
нефть Urals, по данным Минфина, 
в среднем стоила всего $18,2 за бар-
рель, бюджет тем не менее также по-
лучился сбалансированным и даже с 
небольшим профицитом — 0,2% ВВП.

Из данных Минфина следует, что 
доходы за четыре месяца года сло-
жились выше прошлогодних — 7 тр-
лн руб. против 6,36 трлн руб. (расхо-
ды — 6,88 трлн руб. против 5,68 тр-
лн руб.). Уровень исполнения дохо-
дов — формально вполне достойные 
34% от плана на год (что даже больше, 
чем год назад, тогда было 32%). При 
этом нефтегазовые поступления по 
понятным причинам просели — 
2,22 трлн руб. против прошлогодних 
2,72 трлн руб., однако ненефтегазо-
вые выросли более чем на триллион 
— до 4,779 трлн руб. с 3,637 трлн руб. 

Последнее обстоятельство может 
показаться странным на фоне недав-
них данных Федеральной налого-
вой службы о падении налоговых по-
ступлений в апреле почти на треть 
к апрелю прошлого года. И действи-
тельно, по отчету Минфина, сборы на-
логовой службы в январе—апреле ни-
же прошлогодних — 3,951 трлн руб. 
против 4,166 трлн руб., у таможенной 
службы из-за сжатия стоимости экс-

порта падение еще более заметное — 
до 1,5 трлн руб. с 1,824 трлн руб.

Однако при апрельском падении 
поступлений у этих двух основных 
сборщиков (вместе за месяц они со-
брали 1,1 трлн руб. против 1,65 тр-
лн руб. в прошлом апреле и 1,8 трлн 
руб. в марте этого года) резкий рост 
доходов случился по графе «другие 
администраторы». Это сопостави-
мые 1,16 трлн руб. за месяц при пла-
не на весь год 1,9 трлн руб. Минфин 
в своем сообщении источник денег 
не раскрывает, однако из отчетности 
казначейства следует, что 1,066 трлн 
руб. из этой суммы в апреле пришло 
в бюджет по графе «Прочие ненало-
говые доходы федерального бюдже-
та (федеральные государственные 
органы, Банк России, органы управ-
ления государственными внебюд-
жетными фондами РФ)». По всей ви-

димости, это деньги от проведенной 
10 апреля сделки по покупке прави-
тельством контрольного пакета ак-
ций Сбербанка у ЦБ за счет средств 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ). Опубликованным в пят-
ницу распоряжением правительст-
ва от 11 мая кабмин уточнил сумму 
перечисления ЦБ в бюджет от сдел-
ки как раз до 1,066 трлн руб. с прежде 
определенных 1,05 трлн руб. В этом 
документе сказано, что деньги долж-
ны поступить до 1 июня 2020 года. 
Очевидно, в правительстве и ЦБ ре-
шили с перечислением (о котором 
пока не сообщалось) до июня не за-
тягивать. Это и сбалансировало бюд-
жет четырех месяцев, который без 
триллиона от ЦБ был бы закрыт с де-
фицитом примерно 3% ВВП.

Впрочем, поскольку таких подар-
ков самому себе (деньги на сделку, на-
помним, взяты фактически из друго-
го «кармана» бюджета — ФНБ) прави-
тельство в этом году делать больше 
не собирается, дефицит, судя по всем 
прогнозам, вскоре станет нормой. 
Пока действующий закон о бюдже-
те-2020 предусматривает, что по ито-
гам года он будет исполнен с профи-
цитом 0,8%. Однако втрое упавшая 
цена нефти (в 2019 году Urals в сред-

нем стоила $63,6 за баррель) и эпиде-
мия усугубили стагнацию экономики 
и заставили пересмотреть прогнозы.

ЦБ сейчас ожидает, что дефицит 
бюджета РФ в 2020 году по базовому 
сценарию прогноза составит 5–6% 
ВВП (с учетом денег от продажи ак-
ций Сбербанка). Минфин, по словам 
главы ведомства Антона Силуано-
ва, ориентируется на уровень «око-
ло 4%» ВВП. Эксперты Центра разви-
тия НИУ ВШЭ ожидают, что, согласно 
базовому сценарию (среднегодовая 
стоимость Urals на уровне $35 и курс 
71,9 руб./$), дефицит бюджета может 
составить 3,6–3,9% ВВП. Минфин по-
ка рассчитывает найти способы ком-
пенсировать выпадающие доходы и 
профинансировать «антивирусные» 
дополнительные расходы бюджета, 
не пересматривая «бюджетное пра-
вило», прежде всего за счет заимство-
ваний. Эксперты ВШЭ, однако, пола-
гают, что правило все же надо прио-
становить или пересмотреть для то-
го, чтобы шире использовать день-
ги ФНБ (на 1 мая в его ликвидной ча-
сти — в виде средств на счетах в ЦБ 
— было 8,4 трлн руб.) как для заме-
щения доходов, так и для поддержки 
экономики и населения.

Вадим Вислогузов

Бюджет переходит на минус
Госказна прощается с профицитом

Последнее наглядно иллюстри-
рует опубликованный Минприро-
ды для оценки регулирующего воз-
действия проект постановления 
правительства «О нормативах до-
пустимых выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух, 
уровнях вредных физических воз-
действий на него и разрешениях на 
выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух». Он только 
сейчас запускает разработку пока-
зателей, которыми будет в 2024 го-
ду измеряться успешность реали-
зации проекта «Чистый воздух» — 
и неочевидно, что авторам удастся 
уклониться от соблазна подогнать 
требования под реальность, чтобы 
в 2024 году не отчитываться о про-
вале проекта.

При этом в части действующих са-
нитарных показателей доступ к фак-
тическим данным компаний дейст-
вительно был бы крайне полезен. 
Хотя доступ к экологической ин-
формации гарантирован гражданам 

Конституцией, текущее законода-
тельство РФ до сих пор не имеет да-
же определения того, что к ней отно-
сится. В декабре 2016 года Минпри-
роды был опубликован график раз-
работки нормативных актов, обеспе-
чивающих присоединение России к 
Орхусской конвенции (гарантиру-
ет доступ граждан к экологическим 
данным через суды), но в последний 
раз Минприроды упомянуло в офи-
циальных публикациях работу по 
присоединению к документу три го-
да назад. Как оказалось, причиной 
отсутствия доступа граждан к объек-
тивным данным о загрязнении окру-
жающей среды являются не только 
политические риски. Директор Ин-
ститута экологии НИУ ВШЭ Борис 
Моргунов говорит, что против «от-
крытия» такой информации высту-
пает Росгидромет, который ежегод-
но получает от ее продажи десятки 
миллионов рублей, и ВШЭ не пер-
вый год бьется за возможность полу-
чать эти данные для проведения не-
зависимой оценки.

Алексей Шаповалов

Операция  
«Чистые трубы»

Малый бизнес уже хорошо ос-
ведомлен о мерах господдер-
жки и в целом оценивает их вы-
ше среднего, следует из опроса 
компаний для расчетов индекса 
RSBI. Наиболее востребованны-
ми признаны меры в сфере госза-
купок, аренды и кредитования — 
наименее же востребованы нало-
говые отсрочки, правительство 
уже готовится заменить их на пол-
ное списание за квартал постра-
давшим компаниям. Регулярные 
опросы бизнеса о достаточности 
господдержки в условиях панде-
мии позволяют зафиксировать 
две тенденции: готовность пра-
вительства реагировать на обо-
снованные сигналы и сложность 
определить реальные потреб-
ности бизнеса из-за многообра-
зия его деятельности и запросов 
 недобросовестных игроков.

Субъекты малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в целом хо-
рошо осведомлены о мерах господ-
держки по смягчению последствий 
пандемии — лишь 10% предприни-
мателей не знают о таких мерах, тог-
да как около половины вниматель-
но следят за изменениями. Такие по-
казатели зафиксировал апрельский 
замер индекса RSBI (ежемесячное 
исследование настроений бизне-
са проводит ПСБ совместно с «Опо-
рой России» и агентством Magram). 
В нем приняли участие владельцы и 
менеджеры 1612 компаний МСП из 
всех регионов.

Наиболее эффективны, по мне-
нию 57% респондентов, возмож-
ность отсрочки исполнения госкон-
трактов, изменение их стоимости 
и отсутствие штрафов за наруше-
ние обязательств. Также более по-
ловины респондентов положитель-
но оценили беспроцентные креди-
ты на зарплаты, отсрочку по уплате 
госаренды, мораторий на банкрот-
ства и проверки. Наименее эффек-
тивной бизнес назвал трехмесяч-
ную отсрочку по налогам, что связа-
но с общей неуверенностью мало-
го бизнеса, пояснила исполнитель-
ный директор агентства Magram 
MR Наталья Турунова. «Все понима-
ют, что по истечении отсрочки на-
логи все равно придется платить в 
полном объеме, в том числе и за эти 
месяцы»,— добавила она. Впрочем, 
как ранее заявил Владимир Путин, 
все налоги за второй квартал будут 
списаны — мера прорабатывается 
правительством.

Отношение бизнеса к мерам 
поддержки мало зависит от разме-
ра компаний, хотя средний бизнес 
на фоне большей устойчивости не-
сколько выше оценивает их эффек-

тивность в отличие от малых и ми-
крокомпаний. При этом результаты 
многочисленных опросов бизнеса 
последних месяцев свидетельству-
ют о том, что предприниматели по-
разному оценивают востребован-
ность и эффективность мер поддер-
жки. Так, согласно последнему мо-
ниторингу Центра стратегических 
разработок на конец апреля, наибо-
лее востребованными у компаний 
сектора МСП были отсрочки по на-
логам, кредитам и соцвзносам, в це-
лом у бизнеса — возможность изме-
нять условия госконтрактов и ос-
вобождение от штрафов за валют-
ные нарушения. Одновременно ак-
туальный мониторинг уполномо-
ченного по правам предпринима-
телей Бориса Титова от 13 мая по-
казал, что большинство компаний 
в пострадавших отраслях (не толь-
ко МСП) не считают правительст-
венные меры эффективными: наи-
более востребованными при этом 
названы отсрочки по налогам, суб-
сидии на зарплаты и снижение со-
цвзносов, наименее — послабле-
ния по госконтрактам, мораторий 
на банкротство и отсрочка госарен-
ды. Невостребованность мер, как 
указывают в аппарате бизнес-ом-
будсмена, отчасти связана с их не-
доступностью — так, около 15% ре-
спондентов получили отказ в ре-
структуризации и получении но-
вых зарплатных кредитов по фор-
мальным причинам,— но в ряде 
случаев недоступность господдер-
жки объясняется и недобросовест-
ностью самих компаний. Так, сни-
жение соцвзносов не получило 
оценки в бизнес-среде из-за распро-
странения теневой занятости.

Впрочем, разброс в оценках, оче-
видно, вызывается и отраслевой спе-
цификой компаний — как показал 
проведенный СКБ «Контур» анализ 
продаж в апреле—мае, разброс на-
несенного им остановкой экономи-
ки из-за эпидемии ущерба весьма 
велик. Так, продажи стройматери-
алов после резкого падения в нача-
ле самоизоляции на 60% восстанови-
лись и даже незначительно выросли 
по сравнению с 2019 годом (0,4%). По-
степенно восстанавливаются прода-
жи мебели (падение снизилось с 66% 
до 23%) и косметики (падение с 37% 
до 5%). Наиболее же пострадавшими 
отраслями стали торговля одеждой 
и обувью — спад ее оборотов до сих 
пор составляет 87%, общепит (71%) 
и книготорговля (62%), рекордный 
рост демонстрируют пока только 
продажи алкоголя, где обороты вы-
росли на 14% в сравнении с сопоста-
вимым периодом 2019 года.

Диана Галиева

Две растущие 
разницы
Бизнес все чаще делит  
меры поддержки  
на востребованные и эффективные

Центризбирком получает воз-
можность проводить досроч-
ное голосование вне помеще-
ний для голосования — это сле-
дует из поправок к законам об 
основных гарантиях избиратель-
ных прав граждан РФ и о выборах 
депутатов Госдумы. Раньше та-
кая возможность была предусмо-
трена для избирателей, которые 
в день голосования находятся 
на труднодоступных территори-
ях, например на полярных стан-
циях. Теперь это будет возможно 
и для других граждан, если этого 
требует защита их здоровья.

На выборах в Госдуму и на регио-
нальных выборах будет предусмотре-
на возможность досрочного голосова-
ния вне избирательных участков. Это 
следует из поправок, принятых сразу 
в трех чтениях на минувшей неделе. 
Сейчас такая возможность доступна 
только для тех избирателей, которые 
находятся в значительно удаленных и 
труднодоступных местах, например 
в море или на полярной станции. Та-
кое голосование возможно не ранее 
чем за 20 дней до выборов. Теперь у 
ЦИКа появятся новые основания для 
досрочного голосования вне избира-
тельного участка: проводить его мож-
но будет, если это обусловлено «защи-
той здоровья избирателей» и обеспе-
чения «максимального удобства» го-
лосования. Запускать такое голосо-
вание нельзя будет ранее чем за семь 
дней до выборов, проводить его мож-
но в том числе на придомовых терри-

ториях и территориях общего поль-
зования — в данном случае, согласно 
Градостроительному кодексу РФ, речь 
идет о бульварах, парках и т. д.

Голосовать досрочно можно бу-
дет и на участках. При необходимо-
сти обеспечения «условий для защи-
ты здоровья избирателей» депутаты 
предлагают разрешить ЦИКу обеспе-
чивать такую возможность для всех 
граждан за десять дней до выборов.

Меняется и порядок голосования 
вне участков в день выборов. Сейчас 
члены комиссий с переносной урной 
могут прийти к тем, кто не может до-
браться до участка из-за состояния 
здоровья. Поправка расширяет пере-
чень оснований, добавляя в него не-
обходимость ухода за другими лица-
ми и «иные уважительные причины».

Ранее власти последовательно от-
казывались от досрочного голосо-
вания. Сначала вместо него на феде-
ральных выборах применялись от-
крепительные удостоверения для го-
лосования на участке не по месту ре-
гистрации. В 2017 году для этого по-
явилась технология «Мобильный из-
биратель». В прошлом году глава ЦИ-
Ка Элла Памфилова заявила, что не 
допустит возвращения досрочно-
го голосования на выборах в Петер-
бурге. Политолог Александр Пожа-
лов разъясняет, что основное неудоб-
ство таких форм голосования — в не-
возможности видеонаблюдения и ра-
боты общественных наблюдателей. 
«Есть норма, позволяющая требовать 
отдельного подсчета голосов с досроч-

ного голосования при значимой явке, 
но комиссии обычно уклоняются от 
этого»,— добавляет эксперт. Электо-
ральный юрист Роман Смирнов на-
поминает, что к досрочному и надом-
ному голосованию всегда было более 
пристальное внимание, хотя, как пра-
вило, голосующих таким образом не 
более 2–3%, и на федеральных или ре-
гиональных выборах на результат это 
до сих пор значительно не влияло. 
«Расширение возможностей для та-
ких видов голосования может свиде-
тельствовать о желании привести на 
выборы как можно больше людей»,— 
отметил господин Смирнов. Он на-
помнил, что никаких справок, под-
тверждающих право голосовать на 
дому, сейчас не требуется, достаточно 
заявления в участковую комиссию. 
Скорее всего, не будут нужны доказа-
тельства и для подтверждения новых 
оснований, считает эксперт.

«Объективным обстоятельством, 
осложняющим проведение выбо-
ров, сейчас является эпидемия»,— 
говорит эксперт в области избира-
тельного права Андрей Бузин.

Об эпидемии говорит и один из 
авторов поправок, депутат Госдумы 
Дмитрий Вяткин (ЕР). По его словам, 
принятие закона вовсе не означает, 
что все перечисленные в нем виды 
голосования будут применяться. Ре-
шать это будет ЦИК исключительно в 
случаях, когда необходимо «создать 
условия для защиты здоровья изби-
рателей». Спешка при принятии по-
правок, по словам господина Вятки-

на, обусловлена тем, что подобные 
изменения процедуры нельзя вво-
дить после объявления выборов. Ре-
гиональные выборы, намеченные 
на 13 сентября этого года, должны 
быть официально назначены в ию-
не, «а у нас пандемия сейчас идет».

Поправки о досрочном голосова-
нии и голосовании вне участков — 
лишь часть изменений, иницииро-
ванных законодателем. Как ранее со-
общал „Ъ“, депутаты также предусмо-
трели электронное голосование и го-
лосование по почте, а также право ко-
миссий отказывать в регистрации кан-
дидатам на региональных выборах, у 
которых выявлено более 5% брака в 
подписях избирателях — порог брака, 
таким образом, понижен вдвое. Экс-
перт в области избирательного зако-
нодательства Аркадий Любарев гово-
рит, что как минимум у девяти зареги-
стрированных кандидатов в Мосгор-
думу на выборах 2019 года процент 
брака в подписях был между 5% и 10% 
— новое требование исключило бы их 
участие в выборах. Авторы законопро-
екта заявляют, что часть новелл упро-
щают жизнь кандидатов — например, 
есть возможность собирать те же под-
писи избирателей в электронном ви-
де. Но доля таких подписей не может 
превышать 50%, и, для того чтобы этой 
нормой можно было воспользоваться, 
ее должны принять регионы.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Выборы ждут явки на бульвары
ЦИК получит право проводить досрочное голосование  
на территориях общего пользования

Передача прибыли  
возглавляемого Эльвирой 
 Набиуллиной Банка России 
от продажи Белому  дому 
акций Сбербанка позво-
лила ведомству Антона  
Силуанова формально 
 констатировать отсутствие 
дефицита казны   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Израиль получил  
правительство компромисса
Новый кабинет министров приведен к присяге
Полтора года, три избирательные 
кампании и несколько недель де-
лежа министерских портфелей 
понадобилось израильским поли-
тикам для формирования самого 
большого правительства в исто-
рии страны. Биньямин Нетанья-
ху сохранил за собой пост премь-
ер-министра. Это позволит ему 
оставаться у власти на время на-
чинающегося ровно через неделю 
суда, где он проходит в качестве 
обвиняемого во взяточничестве, 
мошенничестве и злоупотребле-
нии доверием.

Большинством в 73 голоса из 120 
Кнессет одобрил в воскресенье новое 
правительство Израиля. 46 депутатов 
проголосовали против. Одновремен-
но был выбран новый спикер Кнессе-
та. Им стал бывший министр туризма 
и член партии «Ликуд» Ярив Левин.

«Общество хочет правительство 
единства, и это то, что общество по-
лучает»,— сказал Биньямин Нетань-
яху во время пленарного заседания 
в Кнессете, представляя список пра-
вительства национального единства. 
Это уже пятое правительство, кото-
рое ему предстоит возглавить. По его 
словам, если бы страна была выну-
ждена пойти на выборы в четвертый 
раз подряд, это обошлось бы в еще 
2 млрд шекелей (около $565 млн), в 
то время как дополнительные расхо-
ды нового правительства составля-
ют 85 млн шекелей в год, что гораздо 
меньше. Таким образом, Биньямин 
Нетаньяху попытался ответить на об-
винения в создании самого большо-
го правительства в истории Израи-
ля. В его составе 36 министров и 16 за-
местителей — многие посты появи-
лись впервые, чтобы избежать обид 
среди верных соратников. В преды-
дущем правительстве было 23 мини-
стра (включая премьера) и четыре за-
местителя министров.

По словам Биньямина Нетанья-
ху, первыми шагами правительства 
станут создание «кабинета по борь-
бе с коронавирусом» и утверждение 
государственного бюджета. Он так-
же уделил внимание вопросам без-
опасности и внешней политики, под-
черкнув, что «пришло время распро-
странить суверенитет на районы, ко-
торые являются колыбелью еврей-
ского народа». Речь идет об анонси-
рованной им ранее аннексии части 
территории Западного берега и Иор-
данской долины. Не обошлось и без 
любимой премьер-министром те-
мы. «Мы продолжим борьбу против 
попыток Ирана закрепиться в воен-
ном отношении в Сирии и его попы-
ток получить ядерное оружие»,— по-
обещал премьер.

Вслед за ним выступил лидер «Ка-
холь-Лаван» Бени Ганц, который зай-
мет в новом правительстве пост смен-
ного премьер-министра и министра 
обороны. Согласно коалиционному 
соглашению, Биньямин Нетаньяху и 
Бени Ганц будут по очереди занимать 
пост премьера — каждый по полто-
ра года. Впервые в истории Израиля 
два человека одновременно произне-
сли присягу премьер-министра, хотя 
смена премьеров должна произойти 
только 17 ноября 2021 года.

«Честно говоря, каждый из нас 
предпочел бы другое правитель-
ство»,— сказал Бени Ганц, обраща-

ясь к Биньямину Нетаньяху. По сло-
вам лидера «Кахоль-Лаван», им обо-
им пришлось сделать непростой вы-
бор, чтобы избежать четвертых под-
ряд выборов в Кнессет. Он попытал-
ся представить заключенный союз 
с «Ликудом» как уступку со стороны 
Биньямина Нетаньяху. «После 11 лет 
пребывания у власти вы приняли 
решение смириться с приговором, 
вынесенным избирателями, и раз-
делить место у руля с моими товари-
щами и со мной»,— обратился он к 
Биньямину Нетаньяху.

За время коалиционных перего-
воров господин Ганц потерял часть 
своих соратников по блоку, с кото-
рыми прошел три избирательные 
кампании. Две партии, входившие 
в «Кахоль-Лаван», отказались заклю-
чать союз с Биньямином Нетаньяху, 
то есть в отличие от главы блока сдер-
жали слово, данное избирателям. «Я 
хотел, чтобы путь по улучшению жиз-
ни в стране мы проделали вместе, но 
вы предпочли разрушить наше парт-
нерство и наш союз»,— сказал своим 
бывшим соратникам Бени Ганц.

Ему ответил Яир Лапид, который 
в результате раскола в «Кахоль-Лаван» 
стал главой парламентской оппози-
ции и блока «Йеш Атид — ТЭЛЕМ». «В 
нормальной жизни человек с тремя 
обвинительными заключениями не 
может быть даже заместителем дирек-
тора школы, врачом, водителем мини-
стра, офицером Армии обороны Изра-
иля. А у нас два начальника генштаба 
поддались человеку с тремя уголов-
ными обвинениями»,— заявил он, до-
бавив, что в условиях безработицы и 
других экономических проблем, выз-
ванных пандемией коронавируса, 
правящая коалиция создает «раздутое 
правительство за счет тех, кто лишил-
ся средств к существованию».

Все выступления политиков со-
провождались возмущенными ком-
ментариями и выкриками их оппо-
нентов в Кнессете, недовольных про-
исходящим. Многие в Израиле зада-
ются вопросом: сможет ли новое и до-
статочно разношерстное правитель-
ство прослужить все отведенное для 
него время? Есть сомнения и в том, 
состоится ли передача полномочий 
от одного премьера к другому через 
полтора года. Многое зависит от то-
го, как будет идти судебный процесс, 
где главным обвиняемым по делам 
во взяточничестве, мошенничестве 
и злоупотреблении доверием прохо-
дит Биньямин Нетаньяху. Суд должен 
был начаться еще в марте, сразу после 
последних израильских выборов, но 
был отложен из-за коронавируса на 
24 мая. Согласно израильским зако-
нам, премьер-министр может оста-
ваться на своей должности, даже бу-
дучи под следствием, пока суд окон-
чательно не признает его виновным. 
И это главная причина, почему Би-
ньямин Нетаньяху стремился удер-
жаться у власти любой ценой, что в 
конце концов ему удалось. Попутно 
он умудрился разрушить не только 
блок «Кахоль-Лаван», но и союз левых 
и даже некоторых правых партий. 
Теперь его правительство состоит из 
людей, многие из которых ради ми-
нистерских портфелей переступили 
через свои обещания избирателям и 
будут вынуждены держаться за свои 
кресла. Облегчает господину Нетань-
яху ситуацию и отсутствие единства 
в оппозиции, где оказались осколки 
«Кахоль-Лаван» и левых партий, араб-
ский блок и некоторые религиозные 
и правые партии. В то же время при 
распределении министерских долж-
ностей практически впервые возник 
бунт внутри «Ликуда», члены которо-
го не единожды клялись в верности 
Биньямину Нетаньяху.

Пытаясь учесть максимальное ко-
личество пожеланий, Биньямин Не-
таньяху вынужденно перенес при-
сягу на несколько дней. Церемония 
первоначально должна была состо-
яться еще 13 мая. Сначала ее перене-

сли на день из-за приезда в Израиль 
госсекретаря США Майка Помпео. 
Впрочем, это было всего лишь удоб-
ным предлогом: процесс распределе-
ния министерских портфелей затя-
нулся, и Биньямину Нетаньяху при-
шлось взять еще одну отсрочку. В ито-
ге полный список правительства стал 
известен уже в ходе пленарного засе-
дания Кнессета в воскресенье.

В новом правительстве ротация 
коснется не только должности пре-
мьер-министра. Смена Биньямина 
Нетаньяху на Бени Ганца через полто-
ра года приведет к целой цепочке за-
мен. Так, новый глава МИДа Габи Аш-
кенази станет министром обороны, а 
его место займет Мири Регев, которая 
первые полтора года будет минист-
ром транспорта. Ей на смену, в свою 
очередь, придет Зеев Элькин, кото-
рый пока будет совмещать две долж-
ности — министра по делам высше-
го образования и министра по делам 
водных ресурсов. Он же, скорее все-
го, останется и на должности сопред-
седателя российско-израильской 
межправительственной комиссии.

Впервые должность министра в 
Израиле получила представитель 
эфиопской общины Пнина Тамано-
Шата. Она стала министром по де-
лам алии и интеграции, которую ра-
нее часто занимали представители 
русскоязычной общины. Впрочем, 
они тоже не остались без министер-
ских портфелей. Помимо Зеева Эль-
кина в правительство вошел быв-
ший спикер Кнессета Юлий Эдель-
штейн. Он получил пост министра 
здравоохранения.

Стали также известны имена но-
вых послов на ключевых должно-
стях. Послом Израиля в США и при 
ООН стал Гилад Эрдан, бывший ми-
нистр внутренней безопасности, 
пропаганды и по стратегическим де-
лам. Место посла в Великобритании 
занял министр связи Давид Амсалем. 
Ожидается назначение и посла в Рос-
сии. По словам Зеева Элькина, это бу-
дет скорее дипломатическое, а не по-
литическое назначение.

Марианна Беленькая

Аппараты ИВЛ 
не выдержали 
проверки временем
Расследуется дело о попытке  
продать выпущенную в 1990-х 
медтехнику

„Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования, связанно-
го с попыткой продать в усло-
виях пандемии коронавируса 
несколько сотен устаревших 
 аппаратов искусственной венти-
ляции легких (ИВЛ) «Фаза-5НР» 
выпуска конца 1990-х годов. 
 Купленная за бесценок медтех-
ника, которая долгое время хра-
нилась на складах и не имела 
разрешений на эксплуатацию, 
продавалась по 700 тыс. руб. 
за прибор. Предполагаемым 
 организатором продажи пра-
воохранители считают бывше-
го депутата Нижегородской гор-
думы от «Справедливой России» 
Валерия Гельжинеса.

Как следует из материалов рас-
следования, весной этого года быв-
ший депутат Нижегородской горду-
мы Валерий Гельжинес решил за-
работать на пандемии коронави-
руса. Работавший в это время со-
ветником гендиректора ООО КПС, 
экс-депутат сначала планировал за-
няться реализацией через интернет 
средств защиты и в связи с этим по-
сещал различные специализиро-
ванные форумы. На одном из них 
он познакомился с Игорем Борт-
никовым. Имевший за плечами 
семилетний срок за грабеж госпо-
дин Бортников также пытался про-
давать медицинские маски. Новые 
знакомые договорились встретить-
ся в офисе господина Гельжинеса на 
Рябиновой улице в Москве, где и ре-
шили дальше работать вместе. Од-
нако интернет-торговля у компань-
онов не заладилась: их объявления 
постоянно блокировались. Тогда 
Игорь Бортников вспомнил о сво-
ем знакомом — уроженце Миасса 
Станиславе Некрасове, который ра-
нее занимался поставками различ-
ных товаров из Китая, а в последнее 
время перебивался случайными за-
работками. Господин Гельжинес 
встретился с господином Некра-
совым и предложил ему организо-
вать поставки больших партий ма-
сок из КНР и возглавить фирму, ко-
торая этим займется. Полученную 
прибыль решено было делить меж-
ду партнерами поровну.

Чтобы не тратить время на ре-
гистрацию новой фирмы, деловые 
партнеры решили приобрести уже 
существующую и 6 апреля купили 
компанию «ЭКО-Фарм». Станислав 
Некрасов стал ее гендиректором и 
учредителем, а экс-депутат пообе-
щал через свою фирму КПС выде-
лить деньги на закупки средств за-
щиты. Однако к идее закупок масок 
в Китае господин Гельжинес быст-
ро охладел, решив, что можно боль-
ше и быстрее заработать на постав-
ках пользующихся спросом аппара-
тов искусственной вентиляции лег-
ких. Вскоре он нашел в интернете 
объявление, из которого следовало, 
что со склада в Костроме продаются 
ИВЛ модели «Фаза-5НР» в комплек-
те с наркозной приставкой «Фаза-
5ПН» и реанимационным блоком. 
Продавцом выступало местное 

ООО «Кострома-Медико». Побывав 
на складе и убедившись в наличии 
деревянных ящиков с медтехни-
кой, бизнесмены решили ее прио-
брести, тем более что их полностью 
устроила цена: по данным „Ъ“, она 
составляла немногим более 5 тыс. 
руб. за аппарат. Невысокая стои-
мость объяснялась тем, что прибо-
ры были устаревшей модифика-
ции, которую начали выпускать в 
1994 году (аппараты ИВЛ, по словам 
продавцов, достались им в свое вре-
мя со складов Росрезерва, где они 
хранились на консервации до мар-
та 2020 года). Самый старый из про-
даваемых аппаратов ИВЛ был вы-
пущен в 1996 году, остальные — в 
1998–2000 годах. При этом у медтех-
ники не было разрешительной до-
кументации на ее дальнейшую экс-
плуатацию, имелись лишь данные 
метрологической экспертизы, га-
рантировавшей рабочее состояние 
техники после расконсервации, и 
паспорта самих изделий.

Однако все эти обстоятельства не 
остановили покупателей, решив-
ших закупить в Костроме 800 аппа-
ратов ИВЛ, которые планировали 
продать за несколько недель. Пер-
вая партия из 286 приборов вскоре 
была доставлена в село Новохари-
тоново Раменского района Москов-
ской области и сгружена на пустую-
щий склад гжельского завода «Элек-
троизолятор». После этого бизнес-
мены разместили объявления в ин-
тернете, предлагая один комплект 
медтехники за 700 тыс. руб. Но реа-
лизовать товар не удалось. 24 апре-
ля на склад под видом покупателя 
сразу 100 аппаратов ИВЛ приехал 
оперативник подмосковного ОБ-
ЭПиК, вооруженный аудио- и ви-
деоаппаратурой. Записав разговор 
с продавцами, которые подтвер-
дили ему отсутствие разрешитель-
ной документации, но обещали за 
2 тыс. руб. ее быстро оформить, по-
лицейский подал сигнал коллегам, 
и те подъехали, чтобы задержать 
торговцев. Увидев бегущих к скла-
ду полицейских, Игорь Бортников 
прыгнул в свою машину и попытал-
ся скрыться, однако, услышав пре-
дупредительную стрельбу, все же 
остановился.

Двоим задержанным было 
предъявлено обвинение в покуше-
нии на мошенничество (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ), после чего суд 
санкционировал их арест. Валерий 
Гельжинес пока остается в ранге по-
дозреваемого. Его адвокат Влади-
мир Жеребенков считает претен-
зии полицейских к его клиенту не-
обоснованными. По мнению госпо-
дина Жеребенкова, бывший ниже-
городский депутат провел полно-
стью легальную сделку. «Аппараты 
ИВЛ приобретены у Росрезерва, на-
ходятся в рабочем состоянии, что 
подтвердили метрологические ис-
следования, так что никакого со-
става преступления в этой истории 
нет»,— сказал „Ъ“ господин Жере-
бенков.

Владислав Трифонов
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Эпидемия местного значения
Китай признал, что замалчивал ситуацию с коронавирусом

Война слов вокруг пандемии 
 коронавируса продолжается: 
президент США Дональд Трамп 
утверждает, что на его страну 
совершено «нападение», и гро-
зит полным разрывом отно-
шений с Китаем, а близкий к 
Компартии КНР таблоид напо-
минает, что страна обладает 
мощным ядерным потенциалом, 
и призывает его наращивать. 
В то же время китайские власти, 
похоже, начинают признавать, 
что их стратегия противодей-
ствия коронавирусу оказалась 
далека от идеала, однако вину 
они перекладывают на местные 
власти города Уханя.

«Они не должны были позволить 
этому произойти. Я заключил вели-
колепную торговую сделку, а сей-
час она уже не выглядит столь хо-
рошей. Еще чернила высохнуть не 
успели, как пришла чума. И она 
(торговая сделка.— „Ъ“) уже не вы-
глядит столь хорошо»,— рассказы-
вал Дональд Трамп в интервью ка-
налу Fox Business, в очередной раз 
выражая недовольство Китаем и за-
являя, что сейчас ему не о чем го-
ворить с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Саму эпидемию он до 
этого уже называл «самым страш-
ным нападением на США».

Отвечая на вопрос, как США от-
ветят на поступок Китая, президент 
решительно заявил: «Мы много че-
го можем сделать… Мы можем вооб-
ще разорвать отношения. Что про-
изойдет в этом случае? Сэкономим 
$500 млрд». Президент имел в виду 
объем ежегодного импорта товаров 
из Китая в США, который он назвал 
«потерянными деньгами».

Пекин доверил ответный удар 
националистическому таблои-
ду Global Times, принадлежащему 
официальному печатному органу 
ЦК Коммунистической партии Ки-
тая газете «Жэньминь жибао» и не-
редко идущему в авангарде китай-
ского вербального наступления. 
«Для тех, кто помнит, что Трамп 
предлагал делать инъекции анти-
септика для борьбы с новым коро-
навирусом, такая идея сюрпризом 
не стала»,— саркастически отреаги-
ровал таблоид на новое выступле-
ние Дональда Трампа.

«Очевидно, что это безумие — 
в первую очередь побочный про-
дукт широко известной тревоги, 
которой охвачены США с тех самых 
пор, как Китай начал свое глобаль-
ное восхождение. Здесь также сыг-
рало роль сочетание зависти и па-
ники вашингтонской элиты, ко-
торая осознает огромную разницу 

между тем, как США и Китай отве-
тили на эпидемию»,— обличает не-
названный автор редакционной 
статьи Global Times. В ней указыва-
ется, что основная задача Дональ-
да Трампа — переложить ответст-
венность за катастрофическую си-
туацию с пандемией на Китай, сле-
пить из него образ врага, убедить в 
этом американцев и выиграть пре-
зидентские выборы в ноябре. «Ки-
тай не поддастся на их политиче-
ские игрища и будет продолжать 
преследовать свои стратегические 
цели»,— резюмирует Global Times.

На ситуацию откликнулся и глав-
ный редактор таблоида Ху Сицзинь, 
известный, в частности, тем, что не-
давно назвал Австралию, требую-
щую независимого расследования 
ситуации с COVID-19, «жвачкой на 
китайском ботинке». Он призвал 
КНР нарастить свой ядерный арсе-
нал, причем сделать это открыто и де-
монстративно. «Китаю не нужно ввя-
зываться в гонку вооружений с США, 
однако стратегическая воля Вашин-
гтона сокрушить Пекин растет, вме-
сте с ней должна расти и наша ядер-
ная мощь»,— пишет господин Ху, за-
мечая, что у Китая в сложившейся си-
туации нет иного выбора.

Впрочем, появляются первые 
признаки того, что Пекин, возмож-

но, готов взять на себя небольшую 
долю вины за пандемию. В субботу, 
16 мая, главный научный советник 
Китая по борьбе с коронавирусом 
и публичный лидер антиковидной 
кампании Пекина Чжун Наньшань 
дал эксклюзивное интервью амери-
канскому телеканалу CNN.

В нем господин Чжун признал, 
что у Китая действительно были 
проблемы с прозрачностью и от-
крытостью в первые дни эпидемии, 
однако он старательно пояснял, что 
речь идет исключительно о властях 
города Уханя, где случилась первая 
вспышка COVID-19. Врач пояснил: 
он возглавлял группу экспертов, от-
правленную в Ухань Национальной 
комиссией здравоохранения для из-
учения новой болезни 18 января. «В 
то время местные власти не хоте-
ли говорить правду. С самого нача-
ла они молчали, и я говорил, что, ви-
димо, зараженных больше»,— рас-
сказал господин Чжун, пояснив, что 
сомнения у него закрались, когда 
власти города более 10 дней сообща-
ли о 41 зараженном, в то время как 
за рубежом уже начинались свои 
эпидемии.

Лишь 20 января, вернувшись в 
Пекин, он получил информацию о 
198 зараженных и трех погибших. 
В тот же день на встрече с руковод-

ством китайского правительства он 
призвал немедленно закрыть Ухань, 
что и было сделано.

Чжун Наньшань пояснил CNN: 
как только в дело вмешались цент-
ральные власти, статистика стала 
прозрачной и достоверной. По его 
словам, Пекин выучил «уроки ати-
пичной пневмонии», некоторые 
данные об эпидемии которой скры-
вали два-три месяца. «В этот раз цен-
тральные власти указали, что все го-
рода, все органы власти должны со-
общать истинные сведения о зара-
жении. Если этого не будет, после-
дует наказание. Так что с 23 января, 
я считаю, все данные верны»,— за-
ключил врач.

Говоря об атипичной пневмо-
нии, Чжун Наньшань вспоминал 
собственный опыт: в стране он изве-
стен как герой кампании по борьбе 
с атипичной пневмонией, посколь-
ку в 2002–2003 годах, когда госпо-
дин Чжун руководил Институтом 
респираторных заболеваний в Гуан-
чжоу, он вопреки официальной ли-
нии властей открыто говорил о се-
рьезности заболевания и даже пред-
ложил собственный метод помощи 
пациентам, шедший вразрез с ме-
дицинскими рекомендациями то-
го времени и оказавшийся эффек-
тивным.

Кроме того, в интервью господин 
Чжун развенчал теорию о лабора-
торном происхождении вируса, вы-
разил удивление высоким числом 
заражений и смертей в США и зая-
вил, что, по его мнению, правитель-
ства ряда стран Запада на первых по-
рах недостаточно серьезно воспри-
няли COVID-19.

Он также признал, что в Китае 
не выработан коллективный имму-
нитет против коронавируса и пото-
му существует серьезная опасность 
второй волны заражений. «Перед на-
ми стоит большая проблема, сейчас 
нельзя сказать, что мы в более вы-
годном положении, чем другие стра-
ны»,— пояснил господин Чжун.

Напомним, что еще в конце ян-
варя мэр Уханя Чжоу Сяньван в ин-
тервью CCTV признался, что власти 
города действительно вовремя не 
проинформировали жителей горо-
да о вирусе. «Мы — местная власть, 
мы можем публиковать информа-
цию, только получив соответствую-
щее разрешение»,— пояснил тогда 
он. В феврале на фоне массовой кри-
тики властей города китайское ру-
ководство уволило руководителей 
местных органов здравоохранения, 
а также глав отделений Компартии 
города Уханя и провинции Хубэй.

Алексей Наумов

Биньямин Нетаньяху и Бени 
Ганц будут по очереди 
занимать пост премьера 
— каждый по полтора 
года. Первым на этот 
пост заступит господин 
Нетаньяху, а генерал Ганц 
станет министром обороны  
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Их госпитализировали в наши 
стационары, размещали у нас на об-
сервацию и выписывали, только 
когда анализы давали отрицатель-
ный результат.

У нас был всплеск заболеваемо-
сти с 17 апреля, когда в два раза вы-
росла выявляемость ковида. Частич-
но это связано с увеличением коли-
чества исследований — в тот момент 
мы запустили свои, областные ла-
боратории. К майским праздникам 
мы выявляли в среднем 850 человек 
с инфекцией в сутки. Но после, к 10 
мая, произошел рост, 1–1,1 тыс. В по-
следние несколько дней у нас наме-
чается тенденция к снижению, од-
нако мы о ней говорим очень осто-
рожно. Поэтому вывод такой: ме-
ры, которые мы приняли, однознач-
но помогли, но майские праздники 
нас качнули назад. Сейчас обстанов-
ка стабилизируется, мы надеемся, 
что тенденция на снижение выявля-
емости больных сохранится.
— Недавно губернатор Москов-
ской области Андрей Воробь-
ев заявлял, что регион прибли-
жается к показателям, при кото-
рых Роспотребнадзор позволяет 
начать поэтапное снижение ог-
раничительных мер. Например, 
в области, по его словам, свобод-
ны уже 38,5% коек, а Роспотреб-
надзор установил порог в 50%. 
Есть и другой критерий — прово-
дить 70 тестирований на 100 тыс. 
человек в сутки. Что сейчас с те-
стированием?
— У нас проводится 100–108 иссле-
дований в сутки на 100 тыс. чело-
век, то есть этот критерий мы вы-
полнили. Поначалу у нас были 
сложности с тестированием, пото-
му что оно делалось только на базе 
учреждений Роспотребнадзора. Как 
я уже говорила, потом мы получили 
разрешение проводить исследова-
ния в лабораториях областных уч-
реждений — и тогда мы смогли уве-
личить охват тестированием пра-
ктически в пять раз.

По показателю «коэффициент за-
ражаемости» мы практически при-
близились к пороговому значе-
нию, установленному Роспотреб-
надзором (коэффициент показыва-
ет, скольким людям каждый паци-
ент в среднем передал инфекцию; 
для перехода к первому этапу сня-
тия ограничений он должен состав-
лять «1».— „Ъ“). На 8 мая, когда Ро-
спотребнадзор только опублико-
вал методику, он был у нас 1,28–1,3, 
а в последние дни — примерно 1,01.

Кстати, 38,5% свободных коек — 
это цифра прошлой недели, уже че-
рез несколько дней их стало 49,2%. 
Новые койки мы открываем ежед-
невно, так что 50% мы уже достигли.
— Сколько всего получается коек 
в цифрах?
— Сейчас их 14,4 тыс. В основном 
это койки на базе 52 учреждений 
здравоохранения Московской обла-
сти. Но в лечении больных корона-
вирусом участвуют также федераль-
ные и частные клиники, располо-
женные на нашей территории.

Следует отметить большую пред-
варительную работу — ремонт уч-
реждений, установку современной 
вентиляции, монтаж систем меди-
цинского газоснабжения. Отдель-
ные учреждения были созданы в ре-
зультате перепрофилирования зда-
ний: это бывшие казармы в Солнеч-
ногорске, госпитали в «Крокусе» 
и парке «Патриот». Конечно, мы от-
дельно благодарны правительству 
России и Министерству здравоохра-
нения РФ за финансовую и методо-
логическую помощь.
— Этого хватает?
— По нормативу, который изначаль-
но был рекомендован Минздравом, 
необходимо было создать одну кой-
ку для лечения коронавирусной ин-
фекции на 1 тыс. жителей. То есть 
нам нужно было 7688 «профиль-
ных» коек. Примерно десять дней 
назад Минздрав увеличил этот нор-
матив всем субъектам, отдельно вы-
делив Москву, Московскую область 
и Санкт-Петербург. Теперь для нас 
он составляет 15 тыс. коек. Сейчас 
у нас развернуто 94% от этого но-
вого норматива, в ближайшие дни 
мы и его выполним.
— Это однотипные койки или 
они как-то различаются?
— Мы говорим в том числе и о кой-
ках для выздоравливающих паци-
ентов. Сейчас настороженность жи-
телей гораздо выше, чем была рань-
ше. Люди боятся заразить родствен-
ников, соседей, семью. Поэтому па-
циентов в удовлетворительном со-
стоянии, на стадии выздоровления, 
мы переводим на койки без кисло-
рода. Но для лечения больных коро-
навирусом с тяжелой пневмонией 
нам важны именно «кислородные» 
койки. И они у нас есть в достаточ-
ном количестве.
— Сколько их?

— Сейчас 8,6 тыс. коек с кислоро-
дом. Причем на кислородной под-
держке у нас находятся 2 тыс. паци-
ентов, поэтому резерв достаточно 
большой.

Если говорить в целом, то у нас 
на стационарном лечении находят-
ся 9,5 тыс. человек с диагнозами 
«новая коронавирусная инфекция» 
и «пневмония». За апрель средне-
суточно госпитализация составила 
430 человек, на начало мая немного 
подросла — до 480 человек в сутки. 
Но у нас и выписка растет соответ-
ственно, потому что пациенты вы-
здоравливают. И мы надеемся, по-
ка очень осторожно говорим, что го-
спитализация начинает снижаться.
— Москвичи сколько коек зани-
мают?
— Сложно сказать. Мы пытались 
с этим вопросом разобраться, даже 
с Москвой начинали прорабатывать 
этот вопрос. Но по факту мы эту те-
му забросили. Дело в том, что в боль-
шинстве городов, прилегающих 
к МКАД, проживает много людей 
с московской пропиской. Но при 
этом они живут у нас постоянно. По-
этому вычленять их каким-то обра-
зом не имеет смысла, потому что все 
равно они наши жители. Мы оказы-
ваем медицинскую помощь всем 
нуждающимся, без учета, житель это 
Подмосковья или нет.
— Хорошо, а сколько пациентов 
лечатся дома?
— 18,5 тыс. человек с коронавирус-
ной инфекцией лечатся дома. При 
этом не все они болеют в общем по-
нимании этого слова. На практи-
ке после обследования только око-
ло 36% из них имеют какие-то сим-
птомы — температуру, насморк, 
боль в горле и так далее. Их состоя-
ние на контроле: мы создали авто-
бот, который обзванивает этих па-
циентов и проводит опрос о состо-
янии здоровья. Если человек гово-
рит, что у него высокая температу-
ра, более 38 градусов, то его авто-
матически переключают на вызов 
врача на дом. С апреля мы сдела-
ли 260 тыс. таких звонков, и только 
1,8 тыс. пациентов потребовался вы-
зов врача на дом, это менее 10%. Не-
обходимые лекарства такие паци-
енты получают дома. Все граждане, 
которые лечатся дома, учтены в по-
ликлиниках, их данные занесены 
в информационную систему. Врач 
в поликлинике выписывает лекар-
ство и, как правило, приходит для 
осмотра пациента на дом уже с этим 
лекарством. Тем, у кого заболевание 
проходит бессимптомно, мы лекар-
ства не выписываем, потому что эти 
препараты имеют побочные эффек-
ты. Если есть какие-то симптомы, 
выписываются противовирусные 
препараты, а вот если состояние че-
ловека сложнее, то ему рекоменду-
ется уже специальное лечение.

И еще у нас одна история, кото-
рую мы начали реализовывать ак-
тивно,— это телемедицина. С 2 апре-
ля подключили к телемедицинским 
консультациям «врач—пациент» 19 
учреждений, практически 120 вра-
чей участвуют в этом проекте. И все 
наши пациенты, которые находят-
ся дома, имеют возможность через 
«Госуслуги» записаться на телекон-
сультацию. Уже 4,5 тыс. таких кон-
сультаций проведено. Информацию 
о такой возможности мы разослали 

30 тыс. пациентов по электронной 
почте, и у кого была такая необходи-
мость, записались и получили кон-
сультацию необходимого специали-
ста. Сначала было мало обращений 
от жителей, но теперь их число нача-
ло быстро расти.
— Что сейчас происходит с об-
сервационными центрами, кото-
рые создавались для наблюдения 
за прибывшими из-за границы?
— Изначально мы создали два об-
сервационных центра — «Пушки-
но» и «Руза», на базе наших лучших 
санаториев, подведомственных 
Минздраву. Сначала было 500 мест 
в общей сложности, далее мы дове-
ли коечный фонд до 1,2 тыс. Но ког-
да граждане стали возвращаться из-
за границы, то понадобились допол-
нительные койки — и мы заключи-
ли договоры с частными санатория-
ми. Сейчас у нас уже семь таких об-
серваторов, в них находятся 570 че-
ловек. Добавлю, что за время рабо-
ты подмосковных обсерваторов там 
находились на карантине жители 
примерно 40 российских регионов, 
а также десяти иностранных госу-
дарств: от Великобритании и Перу 
до Бразилии и Сербии.
— А в обсерваторах сейчас есть 
смысл? Ведь поток прибывших 
из-за границы остановлен.
— Но ведь из регионов до сих пор 
прибывают граждане. В четверг в об-
серваторах находился 501 человек, 
а в пятницу уже 570. Так что гово-
рить, будто они уже не нужны, пре-
ждевременно. 
— Сравниваете ли вы рост смерт-
ности за время пандемии с ана-
логичными периодами прошлых 
лет? У вас в эту статистику входят 
люди только с подтвержденной 
коронавирусной инфекцией или 
также те, кто умер в результате 
внебольничных пневмоний без 
подтвержденного COVID-19?
— У нас умерло от ковида 262 чело-
века. И мы считаем по общеприня-
тым методикам учета смертности.

В статистику с причиной смерти 
COVID-19 попадает умерший, если 
лабораторный анализ подтвержда-
ет, что человек действительно болел 
коронавирусной инфекцией. Есть 
люди с сопутствующими заболева-
ниями — и бывают такие ситуации, 
когда человек умирает не от ковида, 
несмотря на то что у него есть ковид, 
но от сопутствующих заболеваний. 
Например, если это раковый боль-
ной. И в соответствии с правилами 
решение о непосредственной при-
чине смерти принимает врач-пато-
логоанатом. Только после его заклю-
чения делается вывод, что человек 
действительно умер от ковида.

Если же у умершего не было при-
жизненного анализа, то все рав-
но берется аутопсийный материал. 
И после получения результата ана-
лиза будет сделан вывод и оформле-
но патологоанатомическое заключе-
ние о причине смерти.
— А какова сейчас смертность 
от внебольничных пневмоний?
— Если брать данные официальной 
статистики Росстата, то за январь—
март у нас она выросла. От болезней 
органов дыхания умерло на 98 чело-
век больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. За апрель пока 
статистики нет, но, по оперативным 
данным, мы отмечаем рост около 

15%. При этом значительного увели-
чения общего количества умерших 
от всех причин мы не наблюдаем.
— Ранее профсоюзные органи-
зации и пациенты жаловались 
на работу скорой помощи — уве-
личение времени доезда до паци-
ента и нехватку бригад, в частно-
сти в Красногорске. Какова ситу-
ация сейчас?
— Нагрузка на службу скорой ме-
дицинской помощи значительно 
выросла. В конце апреля, на пике, 
когда началось большое количест-
во госпитализаций, число вызовов 
скорой и неотложной помощи со-
ставляло около 15 тыс. в сутки. Для 
сравнения, ранее их было порядка 
7 тыс. У нас в сутки работает около 
1 тыс. бригад скорой и неотложной 
помощи, всего выездных сотрудни-
ков около 6 тыс. человек. Нормати-
вы оказания медицинской помощи 
остались прежними: на экстренную 
помощь доезд должен быть в тече-
ние 20 минут, на неотложную — в те-
чение двух часов. Конечно, раньше 
этот норматив выполнялся на вы-
соком уровне — более 95% случаев. 
А в пиковую ситуацию доля норма-
тивных доездов снизилась до 70%.

Когда мы начали анализировать 
эти вызовы, мы поняли, что боль-
шее количество вызовов — это все-
таки вызовы неотложной помощи, 
их число возросло на 300%. Поэто-
му мы усилили работу службы неот-
ложной медицинской помощи при 
поликлиниках, дополнительно вы-
вели на линию 300 машин силами 
областного учреждения «Мостран-
савто». 30 водителей из этого учре-
ждения согласились пойти рабо-
тать на скорую помощь. Это позво-
лило увеличить количество норма-
тивных доездов сразу на 10%. Они 
возят врачей в том числе и по вызо-
вам людей, находящихся на лече-
нии на дому.

Время обслуживания вызова в пе-
риод эпидемии увеличилось в том 
числе в связи с тем, что перед госпи-
тализацией пациенту с подозрени-
ем на пневмонию делается КТ-об-
следование. Это внесло в некото-
рой степени неудобство для паци-
ентов, но позволило сократить ри-
ски массовых заражений в больни-
цах. На основе данного обследова-
ния принимается решение о госпи-
тализации в ковидный госпиталь 
или в обычный.

Что касается Красногорска, там 
сейчас работают 20 бригад. Есть та-
кая тенденция, что наибольшее 
количество вызовов неотложной 
и скорой помощи приходит в пер-
вой половине дня с 8:00 до 12:00 
и во второй половине дня с 17:00 
до 23:00 Поэтому мы проанализи-
ровали ситуацию в ряде населен-
ных пунктов, в том числе в Крас-
ногорске, и перераспределили ко-
личество бригад в течение суток. 
Мы также увеличили само время 
работы: раньше бригады неотлож-
ной помощи работали с восьми 
утра до восьми вечера. Сейчас они 
работают до 23:00. Ситуация стаби-
лизировалась.
— Вы сказали об увеличении чи-
сла бригад. Откуда пришли до-
полнительно врачи и средний 
медперсонал?
— Мы привлекли врачей из поли-
клиник, в том числе узкопрофиль-

ных специалистов. Также 120 орди-
наторов уже работают в больницах 
и на скорой помощи. Все они трудо-
устроены официально, чтобы гаран-
тированно получить федеральные 
и региональные выплаты. Из бюд-
жета Московской области на допол-
нительные выплаты мы выдели-
ли на февраль—апрель 1 млрд руб. 
И также примерно 1 млрд руб. со-
ставляют федеральные выплаты.
— В ряде регионов сотрудники 
медучреждений и скорой помо-
щи жаловались, что им произве-
дена выплата не по факту рабо-
ты, а исходя из времени, прове-
денного непосредственно с ка-
ждым пациентом с коронавирус-
ной инфекцией. Как у вас начи-
слялись выплаты? 
— Мы миновали эту историю пра-
ктически полностью. Я знаю, что 
ряд учреждений пытались это пра-
ктиковать: делали расчет не по то-
му, сколько человек смен отрабо-
тал, а сколько часов. Но мы выпла-
чиваем так: если человек отработал 
пусть даже с одним больным за сме-
ну, он все равно получает выпла-
ту за полную смену. Единственное, 
у нас различается размер выплат 
за март и за апрель, так как был рас-
ширен перечень категорий получа-
телей. Сначала мы включали только 
тех врачей, медиков, которые рабо-
тают именно с подтвержденным ко-
видом. И только спустя пару недель 
мы поняли, что нужно в этот пере-
чень добавлять людей, которые ра-
ботают с пневмонией. Общая тен-
денция показывает, что пневмо-
ния в наше время очень часто выз-
вана COVID-19. Поэтому у нас коли-
чество выплат очень сильно выро-
сло за апрель по сравнению с мар-
том. Мы выплатили, например, око-
ло 100 млн за март и около 900 млн 
за апрель.
— Сейчас собираются направ-
лять на практику в коронавирус-
ные стационары и студентов-ме-
диков. Какова потребность в до-
полнительных кадрах?
— В наши стационарные отделения 
вышли на работу порядка 280 сту-
дентов старших курсов наших ме-
дицинских колледжей. Разумеется, 
все они сами изъявили желание по-
могать. Они работают младшими ме-
дработниками под патронажем бо-
лее опытных коллег. Перед выхо-
дом на работу они прошли необхо-
димое обучение. Также к нам при-
езжают врачи из других субъектов, 
мы просили помочь и Миноборо-
ны, они нам выделили своих меди-
ков. У нас сейчас с коронавирусной 
инфекцией работает 22,5 тыс. меди-
ков — это врачи и средний и млад-
ший медицинский персонал. У нас 
заболели 9% медиков — это почти 
2 тыс. человек.
— Среди них есть и погибшие.
— Да. Есть, к сожалению, погибшие. 
Если говорить по правилам про-
верки данных, сколько у нас забо-
лело или погибло медиков, то у нас 
16 человек погибло именно от ко-
вида и пневмонии. Приняты феде-
ральные меры поддержки, принято 
решение о страховых выплатах се-
мьям медицинских работников.
— Средств индивидуальной за-
щиты врачей сейчас достаточно? 
— Двухнедельный запас всегда был, 
так как поставки осуществлялись ка-
ждую неделю. Сейчас ситуация стро-
го контролируется, и мы обеспечи-
ваем уже не двухнедельный, а ме-
сячный запас, а по определенным 
видам защиты и двухмесячный. 
Я говорю в первую очередь, конеч-
но, о защитных костюмах, респи-
раторах, бахилах и очках. У нас есть 
подведомственное учреждение, ко-
торое занимается поставкой, прио-
бретением этих средств. Уже 26 ор-
ганизаций на территории области 
начали производить маски или рас-
ширили их производство. Сейчас 
их мощность 680 тыс. масок в сутки, 
скоро открытие нового производст-
ва в Бронницах с мощностью 2 млн 
масок в сутки. А раньше было всего 
семь таких организаций.

Мы также наладили производст-
во защитных костюмов, но пока по-
лучаем опытные образцы. Надеюсь, 
скоро будем себя полностью обеспе-
чивать средствами индивидуальной 
защиты.
— Планируете ли вы раздавать 
маски бесплатно? Ведь масочно-
перчаточный режим обязателен.
— У нас есть льготная цена на мас-
ки для всех жителей Подмосковья 
старше 65 лет. Скидка предоставля-
ется по социальной карте жителя 
Московской области в аптеках на-
шей государственной сети. У нас та-
ких аптек более 300. Пожилые лю-
ди смогут приобрести 30 масок в ме-
сяц по 11 руб. за штуку. С произво-
дителями мы заключили контракт 
на 30 млн масок, еженедельная по-
ставка в наши сети — 500 тыс. штук.

Чтобы обеспечить масками ос-
тальных жителей и снизить их сто-

имость, принято решение о ком-
пенсации для производителей 80% 
затрат на стоимость оборудования. 
До 21 мая собираются заявки, пра-
ктически каждый производитель 
масок сможет получить до 30 млн 
руб. компенсации. Те, кто получат 
субсидию, будут реализовывать 
продукцию только на территории 
Московской области с наценкой 
не более 10%.
— А тестами как обеспечивалась 
область?
— Их нам регулярно бесплатно по-
ставляет Роспотребнадзор. Изна-
чально было решение Роспотреб-
надзора о том, что основным мето-
дом диагностирования является 
ПЦР-диагностика, но она не везде 
возможна. Кроме того, сейчас осу-
ществляем закупки ИФА-тестов — 
это тесты по крови, результат по ко-
торым врачи получают практиче-
ски сразу. По данным Росздравнад-
зора, на данный момент зарегистри-
рованы тесты из Китая и Голландии. 
Мы планируем закупить по 500 тыс. 
тестов каждого вида.
— Какова ситуация с тестиро-
ванием и профилактикой коро-
навирусной инфекции в домах 
престарелых? Ранее „Ъ“ сообщал 
о вспышке в закрытых учрежде-
ниях. Также была информация, 
что в стационары пациентов 
из домов престарелых берут нео-
хотно, поскольку они требуют со-
провождения.
— Всем, кто нуждается в медицин-
ской помощи, мы ее оказываем. Тем 
более людям пожилого возраста, ко-
торые наиболее уязвимы. Если по-
ступает информация по конкрет-
ным случаям, мы обязательно 
ее проверяем. По факту у нас дейст-
вительно возникли очаги заболева-
ния в трех социальных учреждени-
ях, несмотря на то что мы изначаль-
но приняли все меры и постарались 
не допустить распространения там 
инфекции.

Все сотрудники домов преста-
релых работают в них по двухне-
дельным сменам, перед выходом 
на смену они обязательно сдают те-
сты на коронавирусную инфекцию. 
Наши врачи приезжают к прожива-
ющим в домах престарелых, про-
водят осмотр, наблюдают за состо-
янием здоровья. Если поднимает-
ся температура или проявляются 
какие-то клинические симптомы, 
мы обязательно госпитализируем 
в больницу.
— Сколько всего было заболев-
ших в домах престарелых? 
— Всего в трех учреждениях заболе-
ло более 90 человек — это сотрудни-
ки и пациенты. Сотрудники были 
сразу изолированы и проходят лече-
ние дома или в больницах. Всех тя-
желых пациентов из тех, кто прожи-
вал в доме престарелых, мы госпи-
тализировали. Таких пять человек.
— В детских домах не было оча-
гов? 
— Детские дома у нас все «чистые». 
Таких учреждений у нас 10, там чуть 
больше 400 воспитанников. Мы ста-
раемся не допустить туда заноса ин-
фекции: воспитанники находятся 
на самоизоляции, не посещают ни-
каких мероприятий.
— Губернатор Московской обла-
сти сообщил, что 18 мая будет об-
суждаться переход к постепен-
ному снятию ограничительных 
мер. Каков ваш прогноз? 
— Методика Роспотребнадзора 
предусмотрена для снятия огра-
ничений с предприятий и органи-
заций, которые занимаются непо-
средственно сферой услуг. То есть 
возобновление деятельности про-
мышленных производств или стро-
ительных работ к этому порядку рас-
чета не относится. Москва и многие 
другие субъекты по указанию пре-
зидента России приняли решение, 
что стройку и промышленные про-
изводства они откроют с 12 мая. Мы, 
когда посмотрели свою динамику 
и все показатели, оценив прирост 
заболеваемости 10–12 мая, отложи-
ли это решение. И эта неделя у нас 
ушла на то, чтобы предприятия под-
готовились к снятию ограничений: 
мы установили, что в течение двух 
недель должно быть обязательным 
тестирование 10% сотрудников, дол-
жен быть довоз и развоз сотрудни-
ков, должны соблюдаться требова-
ния к местам приема пищи, дезин-
фекции. Эти стандарты для всех 
предприятий доведены.
— Каков прогноз по снятию огра-
ничений для всего населения?
— Мы уже обсудили, что есть ме-
тодика Роспотребнадзора с четки-
ми критериями и показателями. 
Их значения контролируются ежед-
невно. Нельзя поспешить и повлечь 
повторный рост заболеваемости. 
Очень надеемся, что начало летнего 
периода совпадет с ослаблением ог-
раничительных мер.

Интервью взяла  
Валерия Мишина

«Нельзя поспешить и повлечь  
повторный рост заболеваемости»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т Р И Г У Н К О В А  С В Е Т Л А Н А  А Н А Т О Л Ь Е В Н А

Родилась 25 октября 1979 года в городе Видное Московской области. В 2001 году окончила Государственный университет управления, 
 менеджер высшей квалификации. Начала свою трудовую деятельность в Министерстве экономики Московской области, прошла путь 
от  ведущего специалиста отдела финансово-бюджетного регулирования до начальника управления государственных программ. С февра-
ля 2014 года — заместитель министра экономики и финансов Московской области. С мая 2015 года — первый замминистра. В ноябре 
2019 года назначена первым заместителем министра здравоохранения Московской области. С января 2020 года — министр. Награждена 
знаком отличия «За заслуги перед Московской областью» III степени.
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20037,47 (+122,69)
РТС 1107,49 (+4,51)
FTSE 100 5799,77 (+58,23)

DAX 30 10465,17 (+128,15)
DJIA 23685,42 (+60,08)
NASDAQ Composite 9014,56 (+70,84)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.05.20
Австралийский доллар 47,2908
Английский фунт 89,3840
Белорусский рубль 12,5978
Датская крона* 10,6161

Доллар США 73,2056
Евро 79,1279
Индийская рупия** 96,8648
Казахский тенге** 17,4108

Канадский доллар 52,1185
Китайский юань* 10,3108
Норвежская крона* 72,1159
СДР 99,4666

Сингапурский доллар 51,4301
Новая турецкая лира 10,5831
Украинская гривна* 27,4836
Шведская крона* 74,5809

Швейцарский франк 75,2370
Японская иена** 68,3813
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одно из самых важных событий ко-
ронавирусного кризиса весны 2020 
года — публикация Банком России 
еженедельной статистики платежей 
в экономике. Опережающие и теку-
щие экономические индикаторы 
имеют особенности, которые делают 
их малопригодными для экспресс-
оценок происходящего. Погрузка 
на железной дороге — очень полез-
ный показатель, но наложение по-
следствий логистических сбоев на из-
менившиеся в кризис перевозки угля 
и посевную делают его малопригод-
ным для чего-либо, кроме голослов-
ных предположений. К тому же же-
лезная дорога — очень инертный ме-
ханизм в большой стране, лаг от ре-
альных спадов в экономике до ее ре-
акции не менее недели-двух. Потре-
бление электроэнергии много луч-
ше, но в России зависит от нюансов 
погоды — а теперь, как предполага-
ют в ЦМАКП, еще и от числа жителей 
мегаполисов, изолировавшихся за го-
родом у электрообогревателей. Поэ-
тому даже с учетом не полностью рас-
крытой методики показатели откло-
нения объема платежей в экономи-
ке от условной нормы — вещь почти 
незаменимая. Даже если учесть, что 
показатель интегральный и включа-

ет в себя и отражение в ценах инфля-
ции, и изменение структуры эконо-
мики, и многое другое, лучшего пока 
нет. В первые две недели коронави-
русных событий он отлично проя-
вил и всплеск «экстренных» плате-
жей, и отраслевую дифференциацию 
обвалов продаж, и другое — «тонкую 
структуру» нового кризиса.

В пятничном же бюллетене «Фи-
нансовый пульс» ЦБ впервые с конца 
марта дал не полную сводку по этому 
показателю, а лишь отдельные циф-
ры. По понятным мотивам — это пе-
риод майских праздников и непол-
ная неделя между. Всякий набор май-
ских из-за календарных эффектов не-
сопоставим с прошлым годом. Но те-
перь мы знаем: если в «рабоче-нерабо-
чие» недели карантина платежи в эко-
номике год к году падали на 18–23%, 
то в майские — на 3,7–4,6%.

Количественно эти данные трак-
товать невозможно, но для понима-
ния происходящего они ценны. Май-
ские, по сути, ежегодный доброволь-
ный карантин для экономики Рос-
сии: работает только то, что не мо-
жет не работать. Разница между коро-
навирусными и обычными майски-
ми — как раз в объемах запрещен-
ной активности как в официальном, 
так и в теневом секторе (нам известно 
о всплеске наличных платежей в ре-
гионах, но их масштаб в сравнении 
с общим объемом наличных в обра-
щении невелик). По порядку величи-
ны масштаб спада в нынешние май-
ские вполне коррелирует с долей 
рынка услуг в «запрещенных» секто-
рах (общепит, сервис) и подтвержда-
ет, что огромного «серого» сектора 
услуг в РФ и гигантской теневой заня-
тости в нем просто нет. С другой сто-
роны, поражает воображение невы-
сокая цена реализации занимающей 
умы многих идеи вечного праздника 
и только добровольной работы, обес-
печивающей минимум дохода и мак-
симум досуга: мы так богаты, что 
это возможно. Но похоже это скорее 
на будни самоизоляции, чем на веч-
ное чаепитие на даче.

Предприятиям, рабо-
тающим в майские 
праздники, карантин, 
видимо, причинил 
в  разы меньший ущерб, 
чем в среднем 
по  экономике

проверяет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Минкомсвязь предлагает выде-
лять субсидии до 300 млн руб. 
образовательным онлайн-сер-
висам. По мнению министер-
ства, им не хватает средств для 
ставшего актуальным в пери-
од пандемии масштабирова-
ния, что подтверждают и сами 
компании, отмечая недостаток 
частных инвестиций. В Мин-
фине опасаются, что вместо 
образовательных деньги мо-
гут получить развлекательные 
и игровые сервисы.

В ходе заседания правитель-
ственной комиссии по цифрово-
му развитию 15 мая Минкомсвязь 
предложила ввести субсидии для 
образовательных онлайн-проектов, 
рассказал источник „Ъ“, знакомый 
с повесткой. Министерство исходит 
из того, что инфраструктура подоб-
ных проектов оказалась не готова 
к двукратному росту посещаемости, 
происшедшему с января по апрель, 
а у их владельцев недостаточно фи-
нансовых ресурсов для масштабиро-
вания, уточняет собеседник „Ъ“.

Субсидии им предлагается выде-
лять из средств федерального проек-
та «Цифровые технологии», малым 
предприятиям — до 20 млн руб., 
компаниям-лидерам — до 300 млн 
руб., при этом не менее 20% должно 
будет составлять частное софинан-
сирование. Отбирать проекты смо-
гут Российский фонд развития ин-
формационных технологий, фонд 
«Сколково», Российская венчурная 
компания и Фонд содействия инно-
вациям.

Однако у проекта уже нашлись 
противники. Минфин подготовил 
отрицательное заключение (есть 

у „Ъ“), в котором обращает внима-
ние, что финансирование в рамках 
программы смогут получить в том 
числе дистанционные развлека-
тельные и игровые сервисы. В Мин-
комсвязи от комментариев отказа-
лись, в пресс-службе правительства 
на запрос не ответили.

Участники рынка в целом при-
ветствуют появление господдер-
жки, но ждут разъяснений о ее де-
талях. Многие компании на каран-
тине открыли бесплатный доступ 
и не получают прибыли, им дейст-
вительно не хватает средств на мас-

штабирование, говорит основатель 
«01Математика» Алексей Зайцев. 
«Хотелось бы, чтобы в выборе ком-
паний для субсидирования поми-
мо фондов также участвовали шко-
лы как эксперты и реальные потре-
бители контента»,— отмечает он.

Субсидии могут помочь кон-
кретным компаниям на фоне паде-
ния платежеспособности граждан, 
их размер выглядит логичным, во-
прос в том, какие будут ограничения 
по использованию субсидий, будут 
ли они полностью завязаны на вы-
полнение госзаказа или смогут быть 

потрачены на разработки и увеличе-
ние мощностей в рамках текущей 
работы, добавляет основатель Maxi-
mum Education Михаил Мягков.

Эффективность схемы субсиди-
рования будет зависеть от того, ка-
кие условия возврата средств или 
вхождения в капитал предложат 
частным инвесторам, которые долж-
ны будут софинансировать не менее 
20% проектов, считает гендиректор 
акселератора Ed2 Наталья Царев-
ская-Дякина.

Кроме того, бюрократия нере-
дко «сводит на нет все благие наме-

рения», добавляет управляющий 
партнер Skyeng Александр Ларья-
новский: «Очень хочется, чтобы ко-
личество времени и сил на запол-
нение заявок и последующие отче-
ты по ним было меньше, чем сумма 
помощи».

Раньше российские компании 
сферы edtech работали только с до-
полнительным образованием, сей-
час же стоит задача переноса в он-
лайн школьных программ, что 
может стоить «десятки, а то и сот-
ни миллионов рублей», указывает 
основатель «Нетологии-групп» Мак-
сим Спиридонов. С субсидиями 
у компаний может появиться для 
этого экономический мотив, отме-
чает он, при этом частных инвести-
ций в цифровые образовательные 
продукты крайне мало, поэтому го-
сударственные деньги точно будут 
востребованы.

Субсидии — точечное решение, 
которое может дать незначитель-
ный эффект в краткосрочной пер-
спективе, но не решит фундамен-
тальных проблем, например отсут-
ствия правового регулирования он-
лайн-образования и наличия прег-
рад для партнерства с вузами, под-
черкивает основатель Skillbox Дмит-
рий Крутов. По его словам, компа-
ния направила в «Сколково» письмо 
с собственными предложениями 
мер долгосрочной поддержки отра-
сли. Среди них — упрощение полу-
чения кредитов на образование, суб-
сидии для людей с ограниченными 
возможностями и детей из малоо-
беспеченных семей, помощь вузам 
с созданием онлайн-программ, со-
здание edtech-кластера.

Валерия Лебедева

Цену нового урожая смыло дождем
Российская пшеница дешевеет перед стартом нового сезона

Опубликованный прогноз  рекордных 
запасов пшеницы в мире и прошед-
шие на юге России сильные дожди 
привели к снижению стоимости рос-
сийского зерна нового урожая. За не-
делю цены на пшеницу из РФ в сред-
нем снизились с $198–200 до $193–
195 за тонну. Текущий сезон факти-
чески завершен, а условия для стар-
та нового неплохие: цены пока выше 
прошлогодних, а конкуренты России 
на мировом рынке пшеницы сокра-
щают производство. Но перед экспор-
терами стоит угроза новых ограниче-
ний вывоза зерна.  

По итогам недели средние цены на рос-
сийскую пшеницу нового урожая с содер-
жанием 12,5% протеина в глубоководных 
портах снизились до $195–197 за тонну про-
тив $198–200 неделей ранее, сообщил «Сов-
экон». Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рылько гово-
рит, что в среднем цены снизились с $196 
до $195 за тонну. По словам руководите-
ля аналитического центра «Русагротранса» 
Игоря Павенского, средние котировки на-

ходятся на уровне $193–195 за тонну против 
$195–196 за тонну неделей ранее. 

Цены снижаются после выхода нового от-
чета Минсельхоза США (USDA), где прогно-
зируется, что мировые запасы пшеницы 
в предстоящем сезоне вырастут на 15 млн 
тонн, до рекордных 310 млн тонн, указыва-
ет директор «Совэкона» Андрей Сизов. Кро-
ме того, добавляет он, в ЕС и на юге России 
прошли дожди, которые несколько улучши-
ли состояние урожая. 

Как отмечают в «Совэконе», российские 
экспортеры почти остановили закупки зерна 
в портах и выполняют уже заключенные кон-
тракты. На этом фоне, по данным «Совэкона», 
средние цены на пшеницу в России снизили-
сь на 25 руб. за тонну: третий класс подеше-
вел до 14,1 тыс. руб. за тонну, четвертый — 
до 14,07 тыс. руб. за тонну. Игорь Павенский 
отмечает, что сезон фактически завершен: 
на середину мая из 7 млн экспортной квоты 
на пшеницу, ячмень, кукурузу и пр. было от-
гружено 5,8 млн тонн. А из примерно семи 
экспортеров, закупающих зерно в порту Но-
вороссийска, продолжает операции всего 
две-три компании, докупая остаточные объ-

емы под оставшиеся суда, указывает он. В ре-
зультате, отмечает эксперт, средняя стои-
мость пшеницы в портах опустилась до 14,8–
15,2 тыс. руб. за тонну против 16,5 тыс. руб. 
и выше за тонну три недели назад. 

Условия для старта сезона неплохие, отме-
чает Игорь Павенский: цены выше, чем год 
назад, несмотря на рекордные запасы, а кон-
куренты РФ на рынке пшеницы должны со-
кратить производство: ЕС — на 12–13 млн 
тонн, Украина — на 3–4 млн тонн. Но Анд-
рей Сизов ожидает, что цены на российскую 
пшеницу нового урожая еще могут снизить-
ся, так как урожай в ЕС и РФ может оказать-
ся лучше, чем ожидалось. Господин Рылько 
считает высокой вероятность того, что сред-
ние цены на российскую пшеницу нового 
урожая до старта будущего сезона останутся 
не ниже текущих уровней. На севере Фран-
ции и Германии стоит достаточно сухая по-
года, на юге России проблемы, а рубль, судя 
по всему, укрепляется, рассуждает он.

По словам господина Сизова, ценовая 
конъюнктура в новом сезоне для российско-
го рынка — не самый важный вопрос. Так, 
эксперт ожидает, что значительная часть экс-

портеров не выдержит убытков, понесенных 
в этом сезоне, и свернет работу. Кроме того, 
напоминает господин Сизов, Минсельхоз РФ 
планирует и дальше пользоваться экспорт-
ной квотой, что будет определять условия 
рынка. Многое также будет зависеть от до-
ступа к глубоководным терминалам и ставок 
на перевалку, добавляет он. Крупный экспор-
тер ожидает, что ставки будут на уровне $16 
за тонну. Это примерно соответствует уров-
ню осени 2019 года. 

В целом, по мнению Андрея Сизова, при 
урожае в 81,2 млн тонн, как его прогнози-
рует «Совэкон», в новом сезоне Россия мо-
жет экспортировать объем пшеницы, усту-
пающий лишь рекордному показателю се-
зона 2017–2018 годов, когда было вывезено 
41 млн тонн. По оценкам Минсельхоза США, 
Россия в новом сезоне останется крупней-
шим экспортером пшеницы в мире, отгру-
зив 35 млн тонн. С начала текущего сезона 
по 14 мая Россия экспортировала 35,3 млн 
тонн зерна, включая 30,2 млн тонн пшени-
цы. Год к году поставки сократились на 12% 
и 9% соответственно. 

Анатолий Костырев

Ленинградская АЭС уходит на больничный
«Росатом» переносит запуск нового блока из-за коронавируса

Как выяснил „Ъ“, из-за пандемии «Ро-
сатом» может задержать запуск второ-
го энергоблока Ленинградской АЭС-2 
на два месяца. Причина — экстренный 
отъезд из России иностранных специа-
листов, монтирующих французские ди-
зель-генераторы на станции. «Росатом» 
считает происшедшее форс- мажором 
и  просит освободить его от штрафа 
за срыв обязательств по пос тавке мощ-
ности. Против отмены штрафа высту-
пают  промышленные потребители 
электроэнергии, оценивая его объем 
в 360 млн руб.

Наблюдательный совет «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков) 25 мая рассмо-
трит вопрос сдвига сроков запуска второго 
энергоблока Ленинградской АЭС-2 (ЛАЭС-2, 
мощность 1,2 ГВт) из-за форс-мажора, следует 
из повестки заседания совета („Ъ“ ознакомил-
ся с документом). Начало поставки мощности 
предлагается перенести на два месяца, новая 
дата — 1 апреля 2021 года. Как пояснили „Ъ“ 

в «Совете рынка», вопрос заявлен концерном 
«Росэнергоатом» (РЭА, входит в «Росатом», вла-
деет российскими АЭС), эксперты регулятора 
изучают представленные документы.

Энергоблок ЛАЭС-2 строится по договору 
поставки мощности (ДПМ АЭС, гарантиру-
ет возврат инвестиций за счет повышенных 
платежей оптового энергорынка), за сры-
вы сроков предусмотрены штрафные санк-
ции. Однако из-за форс-мажора РЭА просит 
освободить компанию от уплаты неустойки 
за февраль и март 2021 года, следует из до-
кумента. Совокупный объем штрафа за два 
месяца — около 360 млн руб., подсчитали 
в «Сообществе потребителей энергии» (объ-
единяет промышленные предприятия).

Обстоятельства непреодолимой силы воз-
никли в период с 15 марта по 30 апреля, отме-
чается в проекте протокола заседания. Форс-
мажор произошел из-за ограничений, связан-
ных с распространением COVID-19, поясни-
ли „Ъ“ в РЭА. На стройплощадке ЛАЭС-2 рабо-
тали специалисты французской фирмы MAN, 

осуществлявшие шефмонтаж дизель-генера-
торов. В марте начали массово закрывать гра-
ницы и отменять международные рейсы, 
в результате французские специалисты были 
вынуждены покинуть Россию и экстренно 
вернуться во Францию, говорят в РЭА.

Работы по монтажу установок были прио-
становлены, при этом монтаж дизель-генера-
торов — этап работ, предшествующий пуско-
вым операциям на энергоблоке. В результате 
переговоров с французской стороной, а так-
же организации максимально безопасных ус-
ловий на стройплощадке, сводящих к мини-
муму возможность инфицирования специа-
листов, удалось организовать возвращение 
представителей компании MAN.

«С конца апреля работы по монтажу ди-
зель-генераторов возобновились. Естествен-
но, возникла задержка в реализации проек-
та около двух месяцев»,— рассказывает пред-
ставитель РЭА. Ситуация носит независящий 
от концерна характер форс-мажора, подчер-
кивают там.

Против освобождения РЭА от штрафов вы-
ступает бизнес. «Остается только сожалеть, 
что такой мощный технологический гигант, 
уже имея годовую отсрочку, вместо упла-
ты вполне посильных штрафов обращается 
за новой отсрочкой»,— сообщили „Ъ“ в «Сооб-
ществе потребителей энергии». В Минэнерго 
не ответили на запрос „Ъ“.

Запуск второго энергоблока ЛАЭС-2 ра-
нее уже был отложен на год (на февраль 2021 
года) в рамках предусмотренного контрак-
том нештрафуемого периода, в результате 
чего РЭА потеряет один год оплаты по ДПМ. 
Перенести срок ввода предлагалось в том чи-
сле для сдерживания роста цен на электроэ-
нергию выше инфляции (см. „Ъ“ от 29 авгу-
ста 2019 года). Стоимость второго энергобло-
ка ЛАЭС-2, по данным „Ъ“, составляет около 
103 млрд руб., и перенос его ввода на год дол-
жен был снизить цену на мощность на 2,2% 
для потребителей европейской части РФ 
и Урала в 2020 году.

Полина Смертина
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Онлайн-образование берут на бюджет
Цифровые сервисы предложили поддержать субсидиями
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,741трлн руб. ● 38,59тыс. пунктов ● 5,867

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В первом квартале 2020 года граждане 
подали почти 23 тыс. заявлений на пе-
ревод пенсионных накоплений от од-
ного страховщика к другому, подавля-
ющее большинство приходится на воз-
врат денег в ПФР. В этом году большие 
оттоки могут продолжиться у негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ), показавших низкую доходность 
при инвестировании, а также тех,  
у кого клиентская база сформирована 
в результате агрессивных агентских 
продаж прошлых лет.

За первые три месяца 2020 года, фактиче-
ски до введения карантинных мер, граждана-
ми было подано 22,9 тыс. заявлений на пере-
вод пенсионных накоплений из одного пен-
сионного фонда в другой, свидетельствуют 
данные ПФР. За аналогичный период прошло-
го года заявлений было почти на треть мень-
ше (см. „Ъ“ от 19 апреля 2019 года). Еще 170 че-
ловек за отчетный период решили поменять 
управляющую компанию, сохранив страхов-
щиком ПФР, а 220 застрахованных лиц уже 
успели подать заявления об отказе от перехо-
да к другому страховщику.

С 2015 года граждане имеют право подать 
два типа заявления: срочные и досрочные. 
При выборе срочного типа пенсионные нако-
пления застрахованного лица переводятся в 
выбранный им фонд через пять лет без потери 
инвестдохода. Если же человек выбирает до-
срочный переход, пенсионные накопления 
переходят в другой фонд в первом квартале 
следующего года, однако гражданин может по-
терять накопленный за определенное время 
инвестдоход. С прошлого года подать заявле-
ния в ПФР можно либо в результате личного 
визита (или через представителя, действующе-
го на основании нотариальной доверенно-
сти), либо через Единый портал госуслуг (ЕП-
ГУ) с помощью усиленной квалифицирован-
ной электронной подписи (КЭП).

Львиная доля заявлений (80%) поданы на 
перевод пенсионных накоплений из НПФ в 
ПФР, почти 14% граждан решили поменять 
один НПФ на другой и еще чуть более 6% захо-
тели уйти из ПФР в НПФ. Причем на досроч-

ную смену фонда было подано 19,7 тыс. заяв-
лений (более 85%), остальные граждане выбра-
ли срочный порядок перевода пенсионных 
накоплений. За первые три месяца большин-
ство граждан (19,8 тыс. человек) подавали заяв-
ления лично (в том числе на выбор УК и об от-
казе от перевода пенсионных накоплений). 
Немногие воспользовались функцией подачи 
заявления через ЕПГУ.

Прошлогодняя переходная кампания была 
самой слабой за всю историю российской пен-
сионной системы (см. „Ъ“ от 5 декабря 2019 го-
да) во многом за счет не очень активных агент-
ских продаж частных фондов. В результате зна-
чительным фактором кампании относитель-
но масштабов переходов стали клиентские от-
токи из НПФ в ПФР (см. „Ъ“ от 16 марта). При 
этом относительно клиентской базы лидера-
ми оттоков в ПФР стали НПФ, показавшие сла-
бые результаты по 2018 году («Социальное раз-
витие», «Образование», «Большой», «Магнит», 
«Открытие», «Будущее» и «Сафмар»), а также 
фонды, активно формировавшие клиентскую 
базу через пенсионных брокеров («Согласие», 
«Эволюция», с учетом присоединенного в кон-
це 2018 года «Согласие ОПС»).

Основной отток из НПФ в ПФР приходится 
на людей, неудовлетворенных работой своего 
страховщика, отмечают эксперты. По словам 
гендиректора консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергея Околеснова, 
возвращающиеся в ПФР люди либо недоволь-
ны низкими доходностями своих НПФ, либо 
на них подействовала общий имиджевый фон, 
сложившийся вокруг частного фонда. «Возврат 
денег в ПФР может быть обусловлен и отложен-
ным эффектом прошлых переходных кампа-
ний, в результате которых граждане станови-
лись клиентами НПФ не всегда осознанно»,— 
отмечает он. Впрочем, общий объем заявлений 
на перевод средств в ПФР вряд ли превысит 
прошлогодний — на активность граждан сдер-
живающее влияние оказывают карантинные 
меры. По оценке господина Околеснова, коли-
чество заявлений в пользу ПФР, включая сроч-
ные заявления 2016 года, может составить до 
100 тыс. (по итогам 2019 года — около 105 тыс.).

Илья Усов

Государство отложили  
на старость
Будущие пенсионеры возвращаются в ПФР Выдачи кредитов наличны-

ми в апреле сократились бо-
лее чем в два раза по сравне-
нию с мартом как по объему, 
так и по числу ссуд. Потреби-
тельский спрос упал вместе 
с платежеспособностью на-
селения, и в этих условиях 
граждане не торопятся 
брать кредиты. Эксперты 
предупреждают, что по ито-
гам года объем выдач может 
сократиться на 10%.

По данным Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ; распола-
гает в том числе данными Сбер-
банка), банки в апреле 2020 года 
выдали 661 тыс. необеспечен-
ных потребкредитов в целом на 
215 млрд руб. По сравнению с 
мартом это меньше на 56% и 55% 
по количеству и объему соответ-
ственно. Год к году выдачи также 
продемонстрировали значитель-
ное снижение — на 55% по коли-
честву и на 51% по объему. В нача-
ле года показатели демонстриро-
вали положительную динамику.

Также в апреле до историче-
ских максимумов увеличились 
средний срок кредита и сумма 
среднего чека, составив чуть бо-
лее чем 44 месяца и 324,8 тыс. 
руб. Полная стоимость кредита 
наличными, по оценкам бюро, в 
апреле находилась на уровне 
16,7% против 16,4% в марте, не-
смотря на снижение ЦБ ключе-
вой ставки в конце месяца.

По словам гендиректора ОКБ 
Артура Александровича, паде-
ние выдач отчасти обусловлено 
снижением доступности офисов 
кредитных организаций из-за 
карантина, а также ужесточени-
ем кредитной политики банков. 
«Небольшой рост средней сум-
мы кредита обусловлен тем, что 
банки стали меньше кредито-
вать рискованных заемщиков, 
которым ранее выдавали лишь 
небольшие кредиты»,— добавля-
ет он. «Для многих банков основ-

ной канал продаж кредитов 
представляли собой офисы, по-
сещать которые в условиях само-
изоляции стало невозможно,— 
соглашается гендиректор БКИ 
„Эквифакс“ Олег Лагуткин.— Од-
новременно кредиторы, несмо-
тря на снизившийся спрос, про-
вели целый ряд корректировок 
своих внутренних кредитных 
политик, а некоторые полно-
стью остановили кредитование».

Банкиры подтверждают паде-
ние выдачи, рассчитывая на вос-
становление в ближайшее вре-
мя. В Сбербанке сообщили, что с 
30 марта «наблюдали ожидаемое 
сокращение потока клиентов», 
но «средние параметры кредита 
— запрашиваемая сумма, срок и 
ставки — остаются в рамках за-
планированных значений без 
особых изменений». В ВТБ отме-
тили, что средний срок кредита в 
апреле немного вырос, «клиенты 
предпочитают тщательнее пла-
нировать финансовую нагрузку 
и запрашивают более длинные 
периоды для погашения, чтобы 
уменьшить платежи».

«Сейчас кредиты берут клиен-
ты с хорошей кредитоспособно-
стью, поэтому размер среднего 
чека не снижается,— отметили в 
ПСБ.— В то же время для облег-
чения кредитной нагрузки на за-
емщиков в период „коронакри-
зиса“ банки снижали соотноше-
ние ежемесячного платежа к до-

ходу заемщика, при этом для вы-
дачи запрошенной клиентом 
суммы срок кредитования, соот-
ветственно, удлиняется». В банке 
«Открытие» уже фиксируют уве-
личение спроса на потребкреди-
ты относительно апреля. «Более 
выраженную тенденцию его воз-
врата мы ожидаем с июня с вос-
становлением экономической 
активности населения»,— доба-
вили там.

Однако эксперты считают, что 
показатели объемов выдачи по-
требкредитов продолжат сни-
жаться. «В перспективе ближай-
ших месяцев спрос на потреб-
кредиты будет формироваться за 
счет клиентов, чье кредитное ка-
чество уже испытало существен-
ное ухудшение,— говорит эко-
номист „БКС Премьер“ Антон 
Покатович.— Заемщики, чьи по-
казатели платежеспособности 
остались на сравнительно высо-
ких уровнях, вероятно, будут 
проявлять сдержанность в потре-
блении в целом и воздержатся от 
наращивания своей кредитной 
нагрузки». По его мнению, вос-
становление роста объемов вы-
дачи кредитов наличными мо-
жет сформироваться в перспек-
тиве с сентября. Объем выдачи 
кредитов наличными по итогам 
2020 года, полагает эксперт, мо-
жет сократиться на 6–10% к уров-
ню 2019 года.

Светлана Самусева

«Транснефть», тарифы кото-
рой «Роснефть» требует сни-
зить до уровня 2008 года,  
подготовила контраргумен-
ты. Компания утверждает, 
что ее нынешние тарифы за-
нижены, а инвестпрограмма 
недофинансирована. Кроме 
того, в «Транснефти» счита-
ют, что государству выгоднее 
гарантированно получать  
дивиденды от монополии, 
чем увеличивать денежный 
поток нефтекомпаний, кото-
рый в основном будет выпла-
чен частным акционерам 
в виде дивидендов. По мне-
нию экспертов, снижение  
тарифа «Транснефти» по ито-
гам дискуссии маловероят-
но, но возможна его более 
низкая индексация.

Как стало известно „Ъ“, «Транс-
нефть» подготовила аргументы 
против двукратного снижения 
своего тарифа до уровня 2008 года, 
на котором настаивает ее круп-
н е й ш и й  п о т р е б и т е л ь  — 
«Роснефть». Глава нефтекомпании 
Игорь Сечин 12 мая пожаловался 
президенту Владимиру Путину на 
то, что на фоне обвала цены на 
нефть и вынужденного снижения 
добычи в рамках ОПЕК+ расходы 
на транспорт выросли до 32% от ко-
нечной стоимости нефти, хотя в 
последние шесть лет не превыша-

ли 10%. Президент обещал рассмо-
треть вопрос. Расчеты «Роснефти» 
базируются на цене нефти Urals в 
апреле в порту Приморск 1,2 тыс. 
руб. ($16 при курсе 75 руб./$) за бар-
рель и тарифе «Транснефти» на ее 
прокачку 2,1 тыс. руб. по маршру-
ту Нижневартовск—Приморск. 
Средняя спотовая цена на Urals в 
апреле была на уровне $18 за бар-
рель (на 15 мая котировки прибли-
зились к $30 за баррель).

В ответной презентации 
«Транснефти» (есть у „Ъ“) отмеча-
ется, что работа российских неф-
текомпаний строится на прин-
ципах свободного рынка, что 
позволяет сохранять высокую 
маржинальность, а также полу-
чать сверхдоходы при благопри-
ятной конъюнктуре. При этом 
тарифы трубопроводной моно-
полии занижены и индексиру-
ются ниже инфляции. По расче-
там «Транснефти», компания 
оказывает услуги в среднем в 2,5 
раза дешевле, чем иностранные 
компании-аналоги (ее тариф в 
среднем $0,89 на тонну на 
100 км). Из-за этого прибыль и 
стоимость акций «Транснефти» 
за 2016–2019 годы упали (на 23% 
и 33% соответственно), тогда как 
у нефтекомпаний эти показате-
ли существенно выросли. В 
«Роснефти» не стали комменти-
ровать доводы «Транснефти», от-

метив, что «любой комментарий 
в отношении вопроса, по кото-
рому дано поручение президен-
та РФ, представляется излиш-
ним и некорректным».

Также, отмечают в «Транснеф-
ти», нефтекомпании получают ог-
ромные налоговые льготы от госу-
дарства. По оценке «Транснефти», 
доля добычи на месторождениях с 
налоговыми льготами выросла с 
27% в 2015 году до 52% в 2019-м и 
может достичь 67% в 2025 году. 
Только изменения в налогообло-
жении, вступившие в силу в 2019 
году (речь идет в основном о НДД и 
льготах для Самотлора «Роснеф-
ти»), принесли нефтяным компа-
ниям $4,5 млрд, считают в «Транс-
нефти». В трубопроводной моно-
полии уверены, что снижение ее 
тарифов приведет к потерям госу-
дарства, поскольку из каждых 
100 руб. чистой прибыли нефте-
компаний частным акционерам 
уходит 42 руб. дивидендов, в то 
время как государству — только 
14 руб. (сама «Транснефть» платит 
от 40 руб. до 79 руб. на 100 руб. чи-
стой прибыли). «С учетом структу-
ры акционеров в нефтяной отра-
сли целесообразно не понижать, а 
повысить тарифы „Транснефти“ до 
рыночного уровня, чтобы нивели-
ровать искусственный дисбаланс, 
возникший в отрасли»,— считают 
в монополии.

Как заявил „Ъ“ советник гла-
вы «Транснефти» Игорь Демин, 
«цена биржевых товаров — это 
коммерческий риск их произво-
дителей и не надо переклады-
вать такие риски на соседние от-
расли». Он отметил, что затраты 
компании на поддержание ра-
ботоспособного состояния тру-
бопроводной системы не зави-
сят от цены на нефть. При этом 
инвестпрограмма уже сейчас 
недофинансирована, и, если та-
рифы будут снижены, «Транс-
нефти» придется просить субси-
дий на закупку труб, электроэ-
нергии и выплату зарплат, а так-
же она не сможет выплачивать 
дивиденды на требуемом Мин-
фином уровне.

По мнению Сергея Гарамиты 
из Райффайзенбанка, у «Транс-
нефти» сильный свободный де-
нежный поток (выше 100 млрд 
руб. за 2019 год с учетом процент-
ных доходов), но сокращение 
транспортировки в условиях 
сделки ОПЕК+ станет для нее про-
блемой. По его мнению, едва ли 
государство пойдет на сокраще-
ние тарифа «Транснефти», но мо-
жет быть поднят вопрос о его бо-
лее низкой индексации, чем 
предусмотрено действующим ре-
гулированием (90% от прогноз-
ной инфляции).

Ольга Мордюшенко

Тарифы на прокачку снижают вверх
«Транснефть» ответила на претензии «Роснефти»

В «Русской стали» заявили „Ъ“, что внутрен-
ний спрос может быть поддержан также за 
счет проектов «Сила Сибири-2» и «Балтийский 
СПГ» «Газпрома», газохимического комплекса 
в Усть-Луге, программ по финансированию за-
мены изношенных сетей ЖКХ, по мостостро-
ению, укреплению причальных стенок в пор-
тах. Отметим, что эти газовые проекты нахо-
дятся на начальной стадии: сроки их реализа-
ции могут быть скорректированы, а для «Си-
лы Сибири-2» они даже не обозначены.

Есть идеи и по ограничению импорта 
металлопродукции. На совещании предла-
галось восстановить антидемпинговую 
пошлину на украинские железнодорожные 
цельнокатаные колеса (ЦКК) и пересмо-
треть действующие квоты на ввоз китай-
ских труб нефтегазового сортамента на оче-
редные пять лет.

На ЦКК производства украинского «Ин-
терпайпа» действует пошлина в 34,22% — ее 
действие сейчас временно приостановлено, 
но в мае департамент защиты внутреннего 
рынка Евразийской экономической комис-
сии заявил, что не видит необходимости 

продлевать эту приостановку. В «Русской ста-
ли» заявили, что сейчас российские произво-
дители ЦКК сокращают производство колес 
из-за отсутствия заказов, вызванного сниже-
нием грузооборота и строительства новых 
вагонов, а также ростом китайского импорта 
до 150 тыс. колес в год.

Согласно протоколу, Каменск-Уральский 
металлургический завод (КУМЗ, принадле-
жит «Ренове» и Владимиру и Александру 
Скорняковым), являющийся вторым по ве-
личине в России производителем алюмини-
евой продукции высокого передела, рассчи-
тывает на заключение контрактов с предпри-
ятиями ракетно-космической промышлен-
ности и ОПК на поставку своей продукции по 
принципу take or pay на срок от трех до пяти 
лет. Эти контракты должны содержать фик-
сированные условия по выкупу и формулу 
цены с привязкой к LME.

На КУМЗе не ответили на запрос „Ъ“, одна-
ко, судя по протоколу, Минпромторг ждет от 
завода обоснования предложений, а обсужде-
ние контрактов take or pay продолжится на 
уровне департаментов министерства, отвеча-
ющих за ОПК и авиацию. 

Евгений Зайнуллин

Металлургам  
не обломилось
с1

У кредитов не выдался апрель
Банковские клиенты воздерживаются от потребления

Спад коснется  
и необеспеченных 
потребительских 

кредитов — по нашей 
оценке, в этом году  
это может быть  

до минус 5%.  
Я напомню,  

в прошлом году рост 
необеспеченных 

кредитов был 21%
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 28 апреля

Ц И Т А Т А
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Нарушителей самовыложили в сеть
Паспортные данные оштрафованных граждан 
обнаружились в интернете

Паспортные данные оштрафо-
ванных за нарушение самоизо-
ляции в Москве оказались до-
ступны на сайтах для оплаты 
штрафов по номеру начисле-
ния, который можно подобрать 
перебором с помощью простого 
софта. Только по состоянию 
на 10 мая таких штрафов было 
выписано 35 тыс. В мэрии реко-
мендуют гражданам не выкла-
дывать в интернет скриншоты 
штрафов и не передавать их но-
мера третьим лицам.

По уникальному идентификато-
ру начислений (УИН) штрафа за на-
рушение самоизоляции в Москве в 
сервисах их оплаты можно обнару-
жить персональные данные оштра-
фованного, в том числе фамилию, 
имя, отчество и паспортные данные, 
обратил внимание Telegram-канал 
«Нора Ежика». Корреспондент „Ъ“ 
убедился в этом, введя УИН на одном 
из сервисов для оплаты штрафов. 
Информацию подтверждают и ком-
пании в сфере кибербезопасности.

Вручную собрать персональные 
данные методом перебора УИН тру-
доемко и почти невозможно, зато 
программа в автоматизированном 
режиме сможет выполнить эту рабо-
ту, говорит начальник отдела инфор-
мационной безопасности «СерчИн-
форм» Алексей Дрозд. Чтобы систе-
ма была защищена от утечек, она 
должна блокировать попытки мно-
гократного введения УИН, а данные 
должны публиковаться в частично 
обезличенном виде, рекомендует 
он. Сайты для оплаты штрафов зача-
стую не имеют защиты от таких дей-
ствий — ни ограничения числа за-
просов, ни даже «капчи» (тест, чтобы 
определить, является пользователь 
системы человеком или компьюте-
ром), отмечает основатель Device-
Lock Ашот Оганесян. Хотя УИН состо-
ит из 20 или 25 цифр, перебор его — 
простая задача, отмечает он.

Штрафы в размере 4 тыс. руб. вы-
писываются жителям Москвы с диаг-
нозом COVID-19, находящимся дома 
и нарушившим режим самоизоля-
ции. За этим следит по геолокации 
приложение мэрии «Социальный 
мониторинг», уже вызвавшее крити-
ку в связи с тем, что, по мнению экс-
пертов, передает данные в незашиф-
рованном виде, а также якобы выпи-
сывает штрафы в отсутствие реаль-
ных нарушений (см. „Ъ“ от 10 мая). 
Всего на тот момент было выписано 
35 тыс. штрафов, указывал началь-
ник Главного контрольного управле-
ния Москвы Евгений Данчиков, на-
зывая возможность ошибок малове-
роятной (более свежих данных в мэ-
рии не предоставили).

Номер УИН в постановлении о 
назначении штрафа предназна-
чен только для лица, привлеченно-
го к административной ответствен-
ности, подчеркивают в пресс-служ-
бе департамента информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы. 
Если гражданин передает третьим 
лицам или выкладывает в интернет 
скриншоты постановления с УИН 
штрафа, это не означает нарушения 
законодательства о персональных 
данных контролирующим орга-
ном, настаивают в ДИТ. Проверка 
же по УИН начислений, которой 
пользуются интернет-сервисы, идет 
через Государственную информа-
ционную систему о государствен-
ных и муниципальных платежах 
(ГИС ГМП), что находится вне дея-
тельности ДИТ, добавили там. В Фе-
деральном казначействе, которое 
ведет ГИС ГМП, комментарий не 
предоставили.

Доступность паспортных данных 
по УИН нарушает закон «О персо-
нальных данных», уверен председа-
тель комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики мос-
ковского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Журав-

лев. Пострадавшие могут обратиться 
в Роскомнадзор с просьбой прове-
рить факт утечки и принять меры, 
но, если регулятор и назначит штраф 
(не более 75 тыс. руб.), он пойдет в до-
ход бюджета, а не на компенсацию 
пострадавшим, указывает господин 
Журавлев. Гражданин может потре-
бовать взыскания ущерба через суд, 
но за десять лет существования зако-
на убытки ни у кого не получилось 
взыскать, подытоживает эксперт. В 
Роскомнадзоре сообщили „Ъ“, что 
жалоб на утечку данных по номеру 
УИН не поступало.

У ГИС ГМП есть проблемы и в вы-
даче информации по автомобиль-
ным штрафам, утверждает Алексей 
Дрозд. Несколько дней назад в «Сер-
чИнформ» по результатам проверки 
автоштрафов обнаружили номер 
водительского удостоверения на-
рушителя, его фамилию, имя и от-
чество, номер свидетельства реги-
страции автомобиля и информа-
цию о нарушении. На момент напи-
сания заметки такие данные в ком-
пании обнаружили лишь по не-
скольким УИН автоштрафов, а еще 
в нескольких она была недоступна. 
Это может быть связано с тем, что 
ошибку в системе начали исправ-
лять, предполагает господин Дрозд. 
Источник „Ъ“ в МВД уверяет, что с 
их стороны такая утечка невозмож-
на технически: когда формируется 
УИН на водительский штраф, в ГИС 
ГМП личные данные автовладельца 
не передаются.

Раньше такая же лазейка сущест-
вовала и в сервисах банковских пе-
реводов, напоминает руководитель 
аналитического центра Zecurion 
Владимир Ульянов: по номеру теле-
фона можно было получать дополни-
тельные данные об абонентах, чем 
пользовались мошенники. Банки те-
перь маскируют данные, закрывая 
часть фамилии звездочками.

Юлия Степанова

Набережная пересохшего турпотока
Рассчитывавшие на покупателей из КНР магазины  
освобождают помещения

Пандемия COVID-19 оставила 
без средств к существованию 
владельцев магазинов, рассчи-
танных на туристические груп-
пы из Китая. В результате вакан-
сия на одной из самых важных 
с точки зрения такой инфра-
структуры Фрунзенской набе-
режной в Москве достигла 50%, 
что почти в пять раз выше сред-
него показателя по городу. По-
сле снятия ограничений из-за 
пандемии инфраструктура для 
китайских туристов может пе-
реехать на новое место: в числе 
вариантов консультанты назы-
вают Поклонную гору.

О том, что на Фрунзенской набе-
режной в Москве вакансия в помеще-
ниях стрит-ритейла достигла как ми-
нимум 50%, „Ъ“ сообщила замдиректо-
ра направления стрит-ритейла Knight 
Frank Ирина Козина. Здесь с 2017 года 
развернулась нацеленная исключи-
тельно на китайских туристов торгов-
ля ювелирными изделиями, янтарем 
и сувенирами и пр. По данным Knight 
Frank, еще в 2019 году эти объекты за-
нимали до 30% всех помещений на на-
бережной. Половина из них уже поки-
нула помещения после того, как рос-
сийские власти сначала наложили мо-
раторий на безвизовый въезд для пу-
тешественников из КНР, а с 20 февра-
ля запретили гражданам Китая въезд в 
Россию из-за пандемии COVID-19, со-
общает госпожа Козина.

В частности, нового арендатора 
ищут владельцы помещения, где рас-
полагалась называвшая себя частной 
картинной галереей «Дружба» — один 
из крупных объектов, работавших 
только с организованными группами 
из Китая. Источник „Ъ“, управлявший 
одним из магазинов на Фрунзенской 

набережной, говорит, что не смог до-
говориться об арендных каникулах с 
собственником помещения и был вы-
нужден съехать: «Полгода или год пла-
тить за аренду закрытой торговой точ-
ки бессмысленно».

В 2019 году ЦБ назвал китайских 
туристов лидерами по совокупным 
расходам в стране: за первые три ме-
сяца минувшего года, по подсчетам 

ЦБ, они потратили в РФ $264 млн. Та-
ким образом, годовой объем трат 
можно оценить более чем в $1 млрд.

Текущий уровень вакантности на 
Фрунзенской набережной заметно 
превышает средний показатель для 
Москвы. По подсчетам JLL, в основ-
ных торговых коридорах города в 
первом квартале 2020 года вакант-
ность была 9,9% против 9,1% кварта-
лом ранее. Но консультанты ожидают, 
что основной эффект от сложившейся 
непростой для ритейла ситуации бу-
дет виден по итогам первого полуго-
дия. Так, в JLL прогнозирует, что на фо-
не кризиса доля свободных помеще-

ний во втором квартале может выра-
сти еще на 2–3 процентных пункта.

Руководитель департамента торго-
вой недвижимости Cushman & 
Wakefield Оксана Мостяева утвержда-
ет, что закрытие точек связано не 
только с пандемией COVID-19, но и с 
многочисленными жалобами мест-
ных жителей на нескончаемый поток 
китайских туристов класса «средний 
минус». «Была поставлена задача о пе-
реносе этой инфраструктуры в любое 
другое место в Москве с условием, что 
оно будет иметь транспортную до-
ступность, подъездные пути и доста-
точную вместительность»,— расска-
зывает госпожа Мостяева.

По ее словам, пока такое место не 
найдено. В Knight Frank считают, что 
теоретически такие магазины могут 
расположиться в районе Поклонной 
горы: там есть остановки для автобу-
сов, а место пользуется популярно-
стью среди туристов.

В компании R4S (занимается про-
дажей и арендой коммерческой не-
движимости) считают, что происходя-
щие сегодня процессы кратковремен-
ные, а в среднесрочной перспективе 
уход китайских туристов значитель-
но не изменит общую картину Фрун-
зенской набережной. «Как и прежде, 
превалировать будут арендаторы тор-
говой недвижимости, деятельность 
которых связана с продажей люксо-
вой мебели, отделочных материалов, 
деталей интерьера и антиквариа-
та»,— полагают там. Руководитель 
группы стрит-ритейла «Магазина ма-
газинов» Юлия Корчагина добавляет, 
что для обычных магазинов на этой 
улице слишком небольшой как пеше-
ходный, так и автомобильный (из-за 
неудобного подъезда) трафик.

Никита Щуренков

«Цифровая экономика» стала экономной
Исполнение нацпрограммы отстает от планов

Аналитический центр (АЦ) при 
правительстве предлагает из-за 
пандемии пересмотреть сроки 
исполнения ряда проектов нац-
программы «Цифровая эконо-
мика», а из проекта «Информа-
ционная безопасность» исклю-
чить мероприятия, предусма-
тривавшие господдержку в раз-
мере 1,6 млрд руб. Исполнение 
нацпрограммы уже отстает 
по ряду направлений, но все 
еще считается удовлетворитель-
ным. Эксперты уверены, что ее 
ждет сокращение финансирова-
ния из-за падения экономики.

В нацпрограмме «Цифровая эко-
номика» нарушены сроки крупней-
ших проектов, среди которых — раз-
витие сетей связи 5G, создание госу-
дарственной единой облачной плат-
формы, типового автоматизирован-
ного рабочего места госслужащего, 
венчурного фонда поддержки обра-
зовательных проектов и другие меро-
приятия, на которых основано дости-
жение результатов по программе, 
рассказал „Ъ“ источник, знакомый с 
материалами, которые рассматрива-
лись на заседании правительствен-
ной комиссии 15 мая.

Всего, по его словам, из 231 запла-
нированного результата нацпрограм-
мы в первом квартале реализовано в 
полной мере только шесть, около 150 
находятся в работе с разной степенью 
отклонений от запланированных 
сроков, а 66 признаны невыполнен-
ными, что составляет 28,6% от общего 
количества; еще по девяти не получе-
ны актуальные данные. Оценки, по 
данным источника, проводил АЦ.

Наибольшее число нереализован-
ных мероприятий пришлось на фе-
деральный проект «Цифровое госу-
дарственное управление» — 20 из 
74. По направлению «Информацион-
ная безопасность» не было выполне-

но 13 мероприятий, по «Информаци-
онной инфраструктуре» — 11, по «Ка-
драм для цифровой экономики» — 
десять, еще девять не было исполне-
но по проекту «Нормативное регули-
рование».

По направлению «Цифровые тех-
нологии» на первый квартал отсутст-
вовали плановые показатели, но АЦ 
уже видит основным риском для его 
реализации исключение ряда мер го-
споддержки и в целом переформати-
рование всей системы поддержки 
сквозных технологий. В частности, из 
проекта могут быть исключены рабо-
ты по развитию искусственного ин-
теллекта (ИИ).

Преобразовать «дорожную карту» 
по развитию ИИ, за подготовку кото-
рой отвечает Сбербанк, в отдельный 
федеральный проект предложил пре-
зиденту в мае 2019 года занимавший 
на тот момент должность вице-премь-
ера Максим Акимов. Этот проект 
предполагал финансирование в раз-
мере 125 млрд руб. до 2024 года, но в 
связи с пандемией может быть пере-
смотрен, сообщал „Ъ“ 6 апреля. Пан-
демия может негативно повлиять на 
результаты программы, в связи с чем 
предлагается подготовить предложе-
ния по переносу мероприятий, под-
тверждает источник „Ъ“. По его сло-
вам, АЦ также предлагает исключить 
из проекта «Информационная без-
опасность» ряд мероприятий и пере-
распределить предусмотренные на 
них 1,6 млрд руб. на другие задачи 
проекта.

В целом исполнение нацпрограм-
мы оценивается как удовлетворитель-
ное, уточнили „Ъ“ в пресс-службе АЦ. 
Там ожидают, что к 1 июля исполните-
ли наверстают сроки по ряду задач, 
которые не были исполнены в прош-
лом году, для чего уже выданы соот-
ветствующие поручения. По исполне-
нию задач на 2020 год критических 

рисков АЦ пока не наблюдает, но при-
знает, что ситуация с коронавирусом 
может повлиять на программу.

Правительство уже поставило зада-
чу актуализировать состав мероприя-
тий нацпрограммы, говорит предста-
витель АЦ. «Ряд ранее поставленных 
задач потеряли актуальность и востре-
бованность со стороны бизнеса, эта 
ситуация как раз в большей степени 
характерна для федерального проекта 
„Информационная безопасность“»,— 
пояснил он. В Минкомсвязи на стали 
комментировать выводы АЦ, в АНО 
«Цифровая экономика» (координиру-
ет взаимодействие между бизнесом и 
государством в рамках нацпрограм-
мы) не ответили на запрос.

На исполнение программы влияет 
изначально сложная структура управ-
ления с задействованием органов 
власти, госкорпораций, АНО, инсти-
тутов развития, отмечает директор 
практики IT-консалтинга PwC в Рос-
сии Дмитрий Шепелявый. Для повы-
шения эффективности реализации 
программы нужно упростить структу-
ру управления, усилив компетенция-
ми соответствующий проектный 
офис, а также провести аудит меро-
приятий программы, пересмотрев 
приоритеты на основе уже накоплен-
ного опыта и изменившейся эконо-
мической ситуации, считает эксперт.

Проблемы в исполнении «Цифро-
вой экономики» связаны в том числе 
со сменой правительства и ротацией 
кадров, а также с тем, что изначальная 
программа была нереализуема, пола-
гает учредитель АНО «Информацион-
ная культура» Иван Бегтин. Очевидно, 
что после окончания пандемии сред-
ства будут направлены на восстанов-
ление экономики, а не на ее цифрови-
зацию, уверен он, то есть актуальны-
ми будут только программы, связан-
ные с поддержкой социальной сферы.

Юлия Тишина

Китайские туристы больше 
всего тратят денег  
при выезде за рубеж

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма,  

в октябре 2019 года, ТАСС
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Алкоголю урезают жилплощадь

По его словам, такие меры дополнительно ухудшат 
положение отрасли, которая и так серьезно пострадала 
от ограничительных мер по борьбе с COVID-19. В резуль-
тате после карантина может открыться еще меньше то-
чек, рынок общепита просядет сильнее, сократятся по-
ступления от аренды и налогов, перечисляет Алексей 
Небольсин. В Минпромторге на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. Представитель Московской областной думы отме-
тил, что законопроект может быть скорректирован.

Президент Союза производителей алкогольной про-
дукции (включает Roust, Beluga Group и другие) Игорь 
Косарев уверен, что подобные ограничения приведут к 
росту потребления нелегального алкоголя. По его сло-
вам, после введения минимальной площади для мага-
зинов, имеющих право на продажу спиртного, и удоро-

жания соответствующих лицензий количество легаль-
ных точек с алкоголем сократилось в два раза — с 
400 тыс. до 200 тыс. магазинов. А оставшиеся без лицен-
зий точки начали торговать поддельной продукцией в 
обход кассы, указывает он.

По словам господина Косарева, сегодня около 30% 
спиртного на российском рынке — нелегальная продук-
ция, для борьбы с которой стоило бы снизить размер ак-
циза и стоимость алкогольных лицензий, что привело 
бы к росту легального рынка хотя бы до 95%. «И уже по-
том можно заниматься ограничениями разного рода»,— 
указывает он. По мнению Алексея Небольсина, для борь-
бы с шумом в жилых домах, к примеру, достаточно огра-
ничений на торговлю алкоголем по времени. В текущем 
виде, подчеркивает он, региональные инициативы на-
поминают борьбу с самим общепитом.

Анатолий Костырев

Платежи дошли до правительства
Процессинговые компании просят поддержки

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) обратился к правитель-
ству с просьбой поддержать 
 платежную индустрию в период 
кризиса. Наиболее актуальные 
предложения касаются распро-
странения налоговых льгот по 
уплате страховых взносов неза-
висимыми процессинговыми 
компаниями. У них фонд опла-
ты труда (ФОТ) — основная ста-
тья расходов, и льготы не толь-
ко помогут им сохранить со-
трудников, но и дадут потенци-
альное снижение стоимости 
приема безналичных платежей 
для торгово-сервисных пред-
приятий на 15%.

„Ъ“ ознакомился с письмом, на-
правленным РСПП исполняющему 
обязанности председателя прави-
тельства Андрею Белоусову: «В связи 
с реализацией мер ограничительно-
го характера, связанных с распро-
странением COVID-19, организации, 
оказывающие платежные услуги, 
сталкиваются со значительным сни-
жением спроса… представляется це-
лесообразным реализация ряда мер, 
направленных на поддержку устой-
чивости и потенциала платежной 
индустрии».

Среди предложений РСПП, по 
мнению участников рынка, одно из 
наиболее актуальных — рассмо-
треть возможность распростране-
ния на организации, оказывающие 

услуги по информационному и тех-
нологическому взаимодействию 
между участниками расчетов (ИТВ, 
услуги эквайринга и процессинга), 
права на пониженные тарифы стра-
ховых взносов по аналогии с ИТ-ком-
паниями — на уровне 14%.

• Процессинг — обработка информа-
ции при совершении платежных опе-
раций. Процессинг разделяется на 
банковский, связанный с обслужива-
нием операций по картам междуна-
родных и локальных платежных сис-
тем (эмиссия и/или эквайринг карт), 
и небанковский — прием регулярных 
платежей (коммунальные услуги 
и пр.), денежные переводы и др. Круп-
нейшие независимые процессинговые 
компании — «КартСтандарт» (кли-
енты — Совкомбанк, Экспобанк, 
Транскапиталбанк, «Нордеа» и др.), 
«Мультикарта» (принадлежит груп-
пе ВТБ, ключевые клиенты — ВТБ, 
Почта-банк, но есть и сторонние 
клиенты), UCS (Росбанк и др.).
Принципиальная разница между 

ИТ-компаниями и ИТВ — в способе 
продаж: первые продают услугу на 
аутсорсинг, вторые — продукт для 
самостоятельного использования. 
«Разработчики ПО для процессингов 
и непосредственно процессинги в 
неравном положении: первые име-
ют льготы, а вторые нет,— поясняет 
директор „КартСтандарта“ Майя Гло-
това.— При этом процессинги осу-
ществляют ту же деятельность — раз-
рабатывают ПО, с помощью которо-

го оказывают банкам услуги». Аут-
сорсинг процессинга — общемиро-
вой тренд, а текущее налоговое регу-
лирование его замедляет, отмечает 
она. «Мы считаем налоговое посла-
бление в пользу ИТВ-компаний спра-
ведливым,— указывают в пресс-
службе ВТБ.— Это позволит ИТВ эф-
фективнее конкурировать».

По словам исполнительного ди-
ректора Национальной платежной 
ассоциации Марии Михайловой, у 
ИТВ-компаний расходы на ФОТ пре-
вышают 50% всех расходов. «Льготы 
по страховым взносам оказали бы се-
рьезную поддержку независимым 
процессинговым компаниям и по-
зволили бы оставаться конкуренто-
способными в условиях ограниче-
ния стоимости эквайринга со сторо-
ны ЦБ по ряду операций на уровне 
1%»,— полагает она. По мнению авто-
ров письма, предлагаемая мера по-
зволит не только сохранить рабочие 
места, но и снизить на 10–15% тари-
фы этих компаний. «В случае ввода 
льготы мы сможем снизить тарифы 
для банков по обслуживанию торго-
вого эквайринга, что в конечном 
итоге приведет к снижению стоимо-
сти обслуживания для торгово-сер-
висных предприятий на 0,2–0,3% от 
оборота, то есть на 15–20%»,— оцени-
вает Майя Глотова. Оперативно полу-
чить комментарии правительства 
„Ъ“ не удалось. В ЦБ отказались от 
комментариев.

Ксения Дементьева

с1



культура спорт

65‑й конкурс европейской песни «Евро‑
видение» должен был состояться с 12 
по 16 мая в Роттердаме. 31 марта  стало 
 известно, что «Евровидение» как шоу 
в концертном зале отменяется. Арена 
Ahoy,  которая собиралась принять кон‑
курс,  была переоборудована в  госпиталь 
для больных коронавирусом. 16 мая 
под брендом Eurovision европейским 
 телезрителям  показали нечто необычное.  
 Смотрел Борис  Барабанов.

 Вместо концерта со зрителями Европей-
ский вещательный союз показал в телеэфире 
стран-участниц специальное шоу «Europe Shine 
a Light», названное так в честь песни группы Ka-
trina and the Waves «Love Shine a Light» («Любовь 
зажигает свет»), которая победила на конкурсе 
в 1997 году. Местом, откуда велась трансляция 
конферанса ведущих, стала телестудия в горо-
де Хилверсюм. Артисты подключались к эфиру 
из своих стран.

Соревнование между песнями было отмене-
но. В рамках шоу продемонстрировали минут-
ные «визитки» участников конкурса с фрагмен-
тами песен. Некоторым странам повезло пока-
зать полноценные номера. Эту честь заслужили 
среди прочих больше всех пострадавшая от ко-
ронавируса Италия и Сербия, чья представи-
тельница Мария Шерифович напомнила песню-
победительницу 2007 года «Молитва».

Также в рамках эфира было показано несколь-
ко специальных номеров и обращений к аудито-
рии. Например, на несколько секунд в кадре воз-
ник австриец Томас Нойвирт, который в 2011 го-
ду выиграл «Евровидение» под именем Кончита 
Вурст. Борода никуда не делась, а вот вечерним 
платьям в пол артист теперь предпочитает май-
ку-алкоголичку. Что по нынешним временам 
не менее смело, чем платье в 2011 году.

Прозвучал и спич участника группы ABBA Бь-
орна Ульвеуса. ABBA — талисман «Евровидения». 
В 1974 году группа победила на нем с песней «Wa-
terloo», и этот случай всегда приводят в пример, 

когда хотят сказать, что «Евровидение» имеет от-
ношение к реальной музыкальной индустрии, 
а песни остаются в истории. Впрочем, «Waterloo» 
все же исключение из правил, ту же «Love Shine 
a Light» мало кто помнил, пока ее не решили сде-
лать гимном «карантинного» шоу. Бьорн Ульве-
ус удачно пошутил, обращаясь к публике в эфи-
ре: «Кстати, отличное название — „Shine A Light“. 
А ведь могли назвать „Waterloo“».

Российским участникам «Евровидения-2020» 
из группы Little Big досталась своя минута сла-
вы. В презентационный ролик вошли обраще-
ние Little Big к европейским телезрителям, съем-
ки домашних репетиций конкурсного номера 
«Uno», а также фрагменты клипа на песню и ис-
полнения ее акустической версии. Вокалист-
ке Little Big Софье Таюрской досталась строчка 
в финальном номере шоу — коллективном ис-
полнении «Love Shine a Light».

Видео на песню «Uno» собрало более 96 млн 
просмотров на официальном канале «Еврови-
дения-2020» в YouTube. Ни один из конкурентов 
Little Big не набрал даже 10 млн. Здесь Россия — 
безусловный лидер состязания. Впрочем, если 
бы оно проводилось в привычном формате, го-
лоса, отданные в прямом эфире, могли бы быть 
распределены самым неожиданным образом, 
тем более что посылать эсэмэски за своих сооте-
чественников на «Евровидении» нельзя, а в чи-
сле отдавших 96 млн голосов, вероятно, все 
же было много россиян.

Тем не менее Little Big — лучший на дан-
ный момент вариант представительства России 
на «Евровидении». Вот только непонятно, смогут 
ли их отправить на конкурс в 2021 году.

Официально объявлено, что в следующем го-
ду конкурс пройдет на арене Ahoy в Роттерда-
ме. Пока только 18 артистов, собиравшихся вы-
ступить на «Евровидении» в 2020-м, объявили 
о своем решении вернуться на конкурс в 2021-м. 
Остальным странам, точнее, вещателям из этих 
стран еще предстоит определиться со своим 
представительством. Россия входит в их число. 
Пока информации об участнике от нашей стра-
ны, песне и даже канале, который будет отвечать 
за подготовку делегации, нет.

КОНКУРС ПОП

Запрись и пой
«Евровидение» поработало на удаленке

Промоутер Эдди Хирн намерен 
уже в июле вернуть миру профес‑
сиональный бокс высочайшего уров‑
ня. Он обнародовал план, согласного 
которому в июле—августе проведет 
на территории своего поместья не‑
подалеку от Лондона несколько круп‑
ных шоу. Венцом серии станет бой 
за титул временного чемпиона мира 
по версии Всемирного боксерского 
совета (WBC) между самым популяр‑
ным российским боксером Алексан‑
дром Поветкиным и британцем Дил‑
лианом Уайтом, который должен 
был состояться 2 мая, но был отме‑
нен из‑за пандемии коронавируса.

 В числе главных спортивных ново-
стей минувшего уикенда оказалась но-
вость, появившаяся благодаря главе про-
моутерской компании Matchroom Boxing 
Эдди Хирну. Хирн, который работает с це-
лым рядом мировых суперзвезд, вклю-
чая, например, неофициального коро-
ля супертяжелого веса Энтони Джошуа, 
и в последние годы пользуется огромным 
влиянием, объявил о намерении уже че-
рез два месяца вернуть миру професси-
ональный бокс высочайшего уровня. 
Объявление последовало вскоре после 
обнародованных Британским советом 
по контролю за боксом рекомендаций. 
Согласно им, с июля на территории Вели-
кобритании можно будет устраивать бок-
серские турниры, но с жесточайшими ог-
раничениями и, естественно, при закры-
тых трибунах.

План Эдди Хирна, однако, вообще 
не предполагает использование для сво-
их шоу стадиона. Хирн рассказал Daily 
Mail, что отдаст под них сад своего поме-
стья Mascalls в Брентвуде к северо-восто-

ку от Лондона. В настоящее время в нем 
временно располагается офис Matchroom 
Boxing. Промоутер дал понять, что «кар-
тинка» боев на открытом воздухе будет 
выглядеть гораздо более эффектной, чем 
если бы они проходили на фоне пустых 
трибун: «Только представьте — лето, яр-
ко освещенный дом, вдалеке виднеется 
Канэри-Уорф, а в небе — фейерверки…» 
Эдди Хирн уточнил, что в саду будет уста-
новлен ринг, построены раздевалки для 
участников боев, а тренировочный лагерь 
для спортсменов непосредственно перед 
боями устроят в ближайшей гостинице.

Промоутер пояснил BBC, что, по его 
оценкам, стоимость реализации проек-
та — убыточного, но «призванного под-
держать набранный ранее темп»,— бу-
дет измеряться «семизначными» цифра-
ми. При этом от £25 тыс. до £30 тыс. Match-
room Boxing потратит на тестирование 
людей, имеющих отношение к шоу, на ко-
ронавирус. Эдди Хирн, не скрывающий, 
что его вдохновил пример UFC, основно-
го промоушена в смешанных единоборст-
вах, регулярно организующего турниры 
в смягчившем ограничения штате Флори-
да, предполагает, что на каждом из вече-
ров будут собираться около 90 человек.

В общей сложности он рассчитыва-
ет устроить в июле—августе четыре шоу. 
Их будет транслировать телеканал Sky — 
в том числе при помощи дронов. Начнет-
ся эта своеобразная серия с шоу, централь-
ным в котором будет бой за титул чемпи-
онки Великобритании межу представи-
тельницами легчайшего веса Терри Хар-
пер и Наташей Джонас. А для России се-
рия чрезвычайно актуальна благодаря за-
думанной Хирном кульминации. Она за-
вершится вечером, хедлайнерами кото-
рого будут российский и британский су-
пертяжи — Александр Поветкин и Дилли-
ан Уайт. Первоначально они должны бы-

ли драться 2 мая, но пандемия перенесла 
столкновение на неопределенный срок.

Речь идет о чрезвычайно важном для По-
веткина, который, судя по телевизионным 
и интернет-рейтингам, остается наиболее 
востребованным отечественным боксе-
ром, событии. 40-летний боец в прошлом 
году вернулся на ринг после тяжелого по-
ражения от Джошуа и операций на травми-
рованных локтях, однако в матчах против 
двух высококлассных боксеров — британ-
ца Хьюи Фьюри и американца Майкла Хан-
тера — показал, что по-прежнему не расте-
рял форму. Несмотря на то что бой Поветки-
на с Хантером завершился ничьей, Всемир-
ный боксерский совет придал его следую-
щему поединку статус чемпионского, пусть 
с оговоркой. В нем на кону будет стоять зва-
ние временного чемпиона WBC, то есть, 
по сути, претендента на полноценный ти-
тул: им сейчас владеет британец Тайсон 
Фьюри, в феврале нокаутировавший аме-
риканца Деонтея Уайлдера.

Соперником Александра Поветкина 
будет также очень заметный персонаж. 
Диллиан Уайт, соотечественник Тайсона 
Фьюри и Энтони Джошуа,— это, пожалуй, 
фронтмен отряда супертяжей, ждущий 
шанса сразиться за титул. 32-летний Уайт, 
спортсмен в расцвете сил, провел в про-
фессионалах 28 боев и потерпел лишь 
одно поражение: в 2015 году его одолел 
Джошуа, подбиравшийся тогда к верхуш-
ке иерархии категории. До и после это-
го поединка Диллиан Уайт справлялся — 
и, как правило, убедительно — со мно-
гими сильными оппонентами, вроде Ро-
берта Хелениуса, Джозефа Паркера, Лука-
са Брауна, Мариуша Ваха. В классифика-
ции лучших супертяжеловесов ресурса 
BoxRec Поветкин и Уайт располагаются 
рядом: россиянин — на пятой позиции, 
британец — на седьмой.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Боксеры наденут перчатки для сада
Промоутер Эдди Хирн планирует устроить бой 
Александра Поветкина в собственном поместье
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На канале BBC Three и онлайн‑серви‑
се Hulu, а в России — на «КиноПоиск HD» 
 вышел сериал «Нормальные люди» — 
экранизация романа юной литератур‑
ной звезды Салли Руни. По мнению Юлии 
 Шагельман, писательница,  выступившая 
соавтором сценария, на этот раз оказа‑
лась добрее к своим героям, позволив 
себе их полюбить — и не оставив другого 
выбора и зрителям.

 Марианна (Дейзи Эдгар-Джонс) и Кон-
нелл (Пол Мескал) — старшеклассники из ма-
ленького городка в ирландском графстве Слай-
го. Она живет с матерью (Эшлин Макгакин) 
и братом (Фрэнк Блейк) в большом белом особ-
няке, его мама (Сара Грин) работает у них при-
ходящей уборщицей. Но у подростковой попу-
лярности свои законы: в тесном школьном мир-
ке Марианна — слишком умная, слишком за-
мкнутая, слишком непохожая на других — из-
гой и мишень для насмешек, а Коннелл — зве-
зда, которой прощаются даже отличные оценки 
и любовь к чтению. Поэтому, когда они вдруг по-
падают под напряжение первой любви, неуклю-
жей, огромной и неотвратимой, какой она толь-
ко и может быть в 18 лет, Коннелл страшно стес-
няется и старательно скрывает отношения с Ма-
рианной от однокашников, а ей и скрывать-то 
не от кого, ведь он ее единственный друг. Даль-
ше все банально, как тоже может быть только 
в 18 лет: он позвал на выпускной другую, вну-
три нее что-то умерло, первая глава закончилась.

Они встречаются снова в дублинском Трини-
ти-колледже, и обстоятельства меняются. Здеш-
ние интеллектуалы, беззаботно живущие на ро-
дительские деньги, ценят парадоксальный 
ум Марианны и ее необычный вкус в одежде, 
да и социально она им ближе. А Коннелл с его 
никому не интересными школьными успехами 
в футболе, провинциальным акцентом и един-
ственными потертыми штанами на все случаи 
жизни впервые в жизни становится аутсайде-
ром-одиночкой. Это похоже на сбывшуюся меч-

ту любого неудачника, которого травили в шко-
ле, но что делать с тем электричеством, которое 
начинает потрескивать в воздухе всякий раз, 
когда Марианна и Коннелл оказываются в пре-
делах досягаемости друг друга?

Они сойдутся, потом разойдутся снова, 
он не вовремя промолчит, она скажет что-то не то. 
Ей будет не хватать его прикосновений, он будет 
жаться в углах, засунув руки в карманы. Конеч-
но, они останутся друзьями, даже когда он най-
дет другую, а она — другого, такого, чтобы сно-
ва и снова доказывал, что она недостойна быть 
счастливой, любимой, нормальной. Экзамены, 
каникулы, вечеринки, лето в Италии, зима в Шве-
ции, электронные письма и ночные разговоры 
по «Скайпу», секс, неловкий и откровенный, пер-
вое осознание конечности жизни, мучительное 
переживание душевных травм… Двенадцать ко-
ротких, по получасу, серий этих двух юных, запу-
тавшихся, невпопад умных и некстати прекрас-
ных идиотов будет тянуть друг к другу, чему они 
будут отчаянно и напрасно сопротивляться.

Книга Салли Руни, каким-то непостижимым 
образом ухватившая дух времени, мгновенно 
ставшая бестселлером и вышедшая в лонг-лист 
«Букера», написана скупым, лишенным эмоци-
ональной окраски языком лаборанта, наблюда-
ющего за ходом научного эксперимента. В сери-
але, который пополам сняли номинант на «Ос-
кар» за фильм «Комната» (2015) Леонард Абрахам-
сон и ветеранша британского телевидения Хет-
ти Макдональд, история наполнилась теплом, 
хрупкой нежностью, задумчивой меланхоли-
ей пейзажей и интимной телесностью крупных 
планов — всем тем, что придает эмоциональ-
ную глубину и живое дыхание даже самым три-
виальным сюжетам. Здесь авторы не просто фик-
сируют, а проживают все, что происходит с Кон-
неллом и Марианной, позволяя им все-таки по-
взрослеть, понять и принять себя и друг друга. 
Нет, их по-прежнему не ждет традиционный 
для экранных любовных историй хеппи-энд, 
но ведь «жить долго и счастливо» не всегда озна-
чает «быть вместе». И это нормально.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Нормальные герои 
опять пошли в обход
Сериал по роману Салли Руни В субботу и  воскресенье 

состоялись семь  матчей 
26‑го тура чемпионата 
 Германии, которые фак‑
тически открыли большой 
футбольный сезон в Ев‑
ропе после длительно‑
го перерыва, связанного 
с пандемией коронавиру‑
са. Сыграли практически 
все лидеры бундеслиги, 
за исключением «Байера», 
встречающегося с «Верде‑
ром» в понедельник. Очень 
мощно вышла из карантина 
дортмундская «Боруссия», 
разгромившая в рурском 
дерби «Шальке‑04» — 4:0. 
Но «Баварии» после побе‑
ды над «Унионом» со сче‑
том 2:0 удалось сохранить 
четырехочковое превос‑
ходство над своим ближай‑
шим преследователем.

 Безусловно, рестарт чем-
пионата Германии стал глав-
ным спортивным событием по-
следних дней, причем поисти-
не мирового масштаба. Впер-
вые после долгой, более чем 
двухмесячной паузы из-за уг-
розы распространения корона-
вируса был перезапущен столь 
крупный и популярный фут-
больный турнир, что, естест-
венно, вызвало огромный ин-
терес. «Весь мир сейчас смотрит 
на Германию,— отметил глав-
ный тренер „Баварии“ Ханс-
Дитер Флик на официальном 
сайте клуба.— Мы можем по-
служить примером для других 
лиг. Может быть, тогда состоит-
ся и возвращение всего спорта».

Возвращение бундеслиги 
прошло, разумеется, со всевоз-
можными мерами предосто-
рожности. Прежде всего, ко-
нечно, бросались в глаза пу-
стые трибуны, хотя телевизи-
онщики во время трансляций 
тщательно старались скры-
вать эту неприглядную сторо-
ну постпандемического футбо-
ла. Вместе с тем организаторы 
матчей решили обойтись без 
дополнительных звуковых эф-
фектов, имитирующих шум бо-
лельщиков. Только взятие во-
рот сопровождалось бравурной 
музыкой, которая хоть как-то 
подчеркивала торжественность 
момента. Так что в целом анту-
раж был непривычно унылым 
для чемпионата Германии, тра-
диционно лидирующего по по-
сещаемости в Европе. Напри-
мер, в этом сезоне до корона-
вируса в среднем она составля-
ла почти 41 тыс. зрителей. Осо-

бенно пострадало знаменитое 
рурское дерби в Дортмунде, где 
в обычные времена противо-
стояние «Боруссии» и «Шальке» 
на арене Signal Iduna Park на-
верняка собрало бы аншлаг — 
более 80 тыс. болельщиков.

Кстати, главный тренер дор-
тмундского клуба Люсьен Фавр 
специально пригласил пси-
холога, чтобы с его помощью 
правильно настроить футболи-
стов на игру в новых условиях. 
По его убеждению, матч без зри-
телей, при полном отсутствии 
какой-либо реакции на дейст-
вия участников требует особой 
подготовки. Как показала пра-
ктика, «Боруссия» и впрямь су-
мела абстрагироваться от внеш-
них обстоятельств, а после фи-
нального свистка ее игроки как 
ни в чем не бывало выполнили 
стандартный ритуал и поапло-
дировали воображаемым фа-
натам. С другой стороны, дор-
тмундцы вообще на удивле-
ние хорошо оказались готовы 
к возобновлению чемпиона-
та. Уже в первом тайме они на-
чали разрывать «Шальке», ко-
торый, в свою очередь, види-
мо, слишком глубоко изоли-
ровался на карантине и выгля-
дел растренированным. Хозя-
ева поддерживали высокий 
темп и энергично прессинго-
вали. На состоянии команды 
не сказались даже весьма чувст-
вительные потери полузащит-

ников Акселя Витселя, Эмре 
Джана и защитника Дана-Аксе-
ля Загаду, получивших травмы 
на первых тренировках после 
длительного пребывания дома. 
Счет открыл 19-летний Эрлинг 
Холанн, который забил десятый 
мяч в девяти матчах националь-
ного первенства и, судя по все-
му, собирается дальше штампо-
вать голы. Кроме того, отличи-
лись Рафаэл Геррейру, оформив-
ший дубль, и Торган Азар.

Несмотря на опасения, что 
команды в большинстве своем 
будут далеки от оптимальной 
формы и это приведет к про-
блемам с реализацией, 26-й тур 
чемпионата Германии получил-
ся довольно результативным. 
Только во встрече «Фортуна»—
«Падерборн» не удалось рас-
печатать ворота. Помимо дор-
тмундской «Боруссии» круп-
ную победу одержала «Герта», 
которая в гостях разобралась 
с «Хоффенхаймом» — 3:0. При-
чем берлинцы слишком горячо 
праздновали голы вопреки ре-
гламенту Немецкого футболь-
ного союза, который запретил 
футболистам обниматься и це-
ловаться на поле. Но в этом ту-
ре можно было заметить и дру-
гие нарушения — в частности, 
многие тренеры не соблюдали 
масочный режим.

Между тем клубы актив-
но использовали нововведе-
ние, допускающее пять замен. 
Так, в матчах «Айнтрахта» с «Бо-
руссией» из Мёнхенгладбаха 
и «Кёльна» с «Майнцем» были 
сделаны все десять. Любопыт-
но, что та же «Герта» на 79-й ми-
нуте произвела аж тройную за-
мену. Правда, зачастую из-за 

обилия перестановок игра дро-
билась и приобретала характер 
скорее тренировочного спар-
ринга, да и на результат эта че-
харда особо не влияла. Отметим 
также, что в чемпионате Герма-
нии не отказались от системы 
VAR, хотя Международная фе-
дерация футбола разрешила 
отключить эту опцию в новых 
условиях проведения соревно-
ваний. В итоге VAR просто спа-
сла одного из лидеров бундес-
лиги «Лейпциг» от конфуза в до-
машней встрече с «Фрайбур-
гом», отменив гол гостей в са-
мой концовке буквально из-за 
миллиметрового офсайда. Ина-
че хозяева потерпели бы досад-
ное поражение, притом что вла-
дели заметным игровым преи-
муществом и создали много го-
левых моментов. Впрочем, ни-
чья — 1:1 — «Лейпциг» тоже 
не очень устроила, ведь его ото-
двинула с третьего места, опе-
редив на одно очко, мёнхенг-
ладбахская «Боруссия», которая 
уверенно одолела на выезде 
«Айнтрахт» — 3:1.

А вот возглавляющая тур-
нирную таблицу «Бавария» со-
хранила социальную дистан-
цию в четыре очка от «Борус-
сии» из Дортмунда, располага-
ющейся на второй позиции. 
Мюнхенцы гостили в Берли-
не у «Униона» и несколько тя-
желовато смотрелись в своем 
первом матче после карантина, 
но на классе добились успеха. 
Сначала Роберт Левандовский 
четко исполнил пенальти, за-
бив 26-й гол в чемпионате, а по-
том Бенжамен Павар реализо-
вал розыгрыш углового.

Александр Ильин

ЕВРОФУТБОЛ

Бундеслига сбросила маски
Чемпионат Германии возобновился после карантина

Герои «Нормальных людей» не ищут 
легких путей друг к другу  ФОТО BBC

Организаторы 
 матчей позаботились 
о том, чтобы  контакт 
с мячом не пред‑
ставлял угрозы 
для футболистов 
ФОТО AFP POOL VIA AP
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